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НОВОСТИ

СЛОВО РЕДАКЦИИ

Татьяна Озорнина,
главный редактор

В конце марта этого года, во время 
сдачи в печать журнала National Business  
ХМАО-Югра за II квартал, которая пришлась 
на самый старт пандемии COVID-19, в слове 
редакции мы написали довольно банальную 
фразу: «Мир никогда не будет прежним». 
Скажем прямо, мы и сами не особенно 
верили в сказанное. Казалось, что введенные 
ограничения и неудобства, которые затро-
нули каждого, сгинут как морок. Но этого 
не произошло. И, по прогнозам ученых, 
инфекционистов и чиновников, в ближай-
шем будущем не произойдет.

Постепенное ослабление карантинных 
мер в мае дало бизнесу и обществу выдох-
нуть. Один за другим начали открывать свои 
двери для посетителей учреждения культуры 
и парки отдыха, рестораны и развлекательные 
центры, образовательные площадки и киноте-
атры. Но волшебного возвращения к прежней 
жизни по щелчку не случилось.

В нашу обыденность вошли новые соци-
альные нормы: использование средств инди-
видуальной защиты, соблюдение дистанции, 
«уханьское приветствие» локтями взамен 
объятий и рукопожатий.

В это же время произошли и другие гло-
бальные перемены, которые многие не 
сразу заметили и оценили: резкий взлет 
значимости профессиональных сообществ. 
Общероссийские и региональные обществен-
ные организации, торгово-промышленные 
палаты, союзы журналистов и художников, 

предпринимателей и работников здраво-
охранения сыграли огромную роль в под-
держке общества. Стало как никогда ясно: 
социум — важная составляющая как про-
фессиональной, так и личной сторон нашей 
жизни. Мы пересмотрели свое отношение ко 
многим вещам, перестали бояться просить о 
помощи, а многочисленные Zoom-конферен-
ции с курьезными появлениями домашних 
любимцев в эфире помогли осознать, что 
каждый из нас, будь то глава корпорации или 
доцент, прежде всего — человек, которому 
ничто не чуждо. Мы стали обращать меньше 
внимания на то, как выглядим в глазах 
других. Произошла переоценка ценностей, 
благодаря чему многие смогли избавиться 
от надуманных комплексов.

Немаловажно, что все это можно сказать 
не только про отдельно взятого человека, но 
и про некоторые бизнес-индустрии. В этом 
номере мы собрали для вас истории предпри-
нимателей России и стран Европы, поговорили 
с представителями частной медицины и деве-
лопмента, искусства и образования, заглянули 
в закулисье HR-индустрии и на производство 
дезинфекционного оборудования.

Что принесет нам новый коронакризис, 
почему некоторым департаментам стоит ждать 
всплеска продаж и что помогает сегодня руко-
водителям нового поколения успешно ориен-
тироваться в новой, беспрестанно трансформи-
рующейся, реальности? Ответ — в ваших руках.

Ваша редакция. 
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• ХМАО — абсолютный лидер 
по поддержке социального 
предпринимательства

Югра заняла первое место в рей-
тинге самых социально ориентирован-
ных регионов, где поддерживаются 
НКО и социальные предприниматели. 
На втором месте расположилась Респу-
блика Татарстан, на третьем — ЯНАО. 
Замыкает девятку лидеров другой 
сосед Югры — Тюменская область.

 В этот топ вошли и соседи ХМАО — 
Ямал (на третьем месте) и Тюменская 
область (на девятом месте).

При составлении рейтинга авторы 
учитывали количество социально ори-
ентированных НКО на 10 тыс. жителей, 
налоги и льготы для организаций в реги-
оне, долю работников в социальной 
сфере и другие показатели. Подсчитав 
показатели, исследователи дали Югре 
45,63 балла — самый высокий результат 
среди всех российских субъектов.

Исследование опубликовало Мин- 
экономразвития РФ. Многие регионы, 
отмечает замминистра экономиче-
ского развития Татьяна Илюшникова, 
хоть и не находятся на высоких пози-
циях, но обладают потенциалом для 
развития. Хуже всего с поддержкой 
НКО и социального предприниматель-
ства обстоят дела в Тыве, Курганской 
области, Чечне и еще в семи регионах. 

• Создание особой 
экономической зоны в Югре 
откладывают из-за COVID-19

Пандемия коронавируса нарушила 
планы югорских властей по созданию 
особой экономической зоны (ОЭЗ) 
в Нягани. До 2020 года регион должен 
был направить предварительную 
заявку, но из-за ограничений отправка 
документов перенесена на неопреде-
ленный срок. 

Об этом пишет ТАСС. В марте замгу-
бернатора ХМАО Николай Милькис 
рассказал изданию, что в Нягани 
начинают собирать потенциальных 
резидентов IT-кластера, так как у 
Нягани есть потенциал в этом направ-
лении.  Помимо информационных 
технологий в Няганской ОЭЗ плани-
руют развивать лесопереработку, рас-
тениеводство, химическую промыш-
ленность и производство техники для 
нефтяного сервиса. 

В большой проект ОЭЗ планируют 
инвестировать более 20 млрд рублей. 
Официальная заявка должна отпра-
виться в Минэкономразвития в начале 
2021 года, а сам объект власти возведут 
до 2024 года. 

Напомним, няганский проект ста-
нет второй ОЭЗ в Уральском федераль-
ном округе. Первой была «Титановая 
долина» в Верхней Салде Свердлов-
ской области. Всего в России 33 ОЭЗ. 

• 10 млрд бюджетных рублей 
от Тюменской области

ХМАО получит от Тюменской обла-
сти 9,7 млрд рублей по программе  
«Сотрудничество». Из них 3,5 млрд 
пойдут на жилищные соцвыплаты, 
3,6 млрд — на выплаты для определен-
ной категории жителей, 669,5 млн — 
на покупку недвижимости для вла-
стей округа, 81,5 млн — на технику 
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для нижневартовской больницы, 
7,8 млн — на охрану лечебного корпуса 
в Тарко-Сале и 17,5 млн — на постройку 
ЖД-вокзала в Нягани. 

При этом, как пишет Znak.com, 
доходы в бюджете юга Тюменской 
области сократят на 11,8 млрд. Связано 
это с падением цен на нефть, из-за 
которого снизились доходы от налогов.

Госпрограмма «Сотрудничество» 
утверждена до 2022 года. В 2018 году 
Наталья Комарова рассказала на 
заседании региональной Думы, что 
Тюмень по этому договору получила 
уже 539 млрд рублей. За это в ХМАО 
Тюмень построила 190 объектов и про-
вела мероприятий на 219 млрд рублей. 

• ХМАО в пятерке регионов 
с низкой безработицей 

В Югре без работы остается 6,1% насе-
ления — это четвертое место в новом 
исследовании агентства FinExpertiza. 
Меньше всего безработных в Санкт-Пе-
тербурге — 3,7%, Москве — 3,9% и Хаба-
ровском крае — 6%. Замыкает пятерку 
Тульская область с 6,6% безработных.

Однако само количество безра-
ботных в период пандемии в Югре 
выросло в семь раз — c 4 тыс. в конце 
марта до 29,7 тыс. на начало сентября. 
Об этом пишет Ugra-News. При этом 
исследователи заявляют, что во вто-
ром квартале 2020 года почти 4,9 млн 
россиян не попадали в статистику 
по безработице от Росстата, так как 
по разным причинам не находились 
в активном поиске работы. 

Таким образом, данные Росстата 
о 4,5 млн, или 6%, людей без работы 
FinExpertiza увеличивает вдвое — до 
12%. По данным авторов исследования, 
в Северной Осетии не работают почти 
40% населения. Не менее тяжелая ситуа-
ция сложилась в Тыве (36,8%), Ненецком 
автономном округе (20,7%), Чеченской 
Республике (22,8%) и Дагестане (36,1%). 

НОВОСТИ

• Губернатор анонсировала 
переход к креативной 
экономике 

Наталья Комарова избрана на тре-
тий губернаторский срок в ХМАО. 
Во время своей инаугурации глава 
региона анонсировала несколько 
основных направлений работы 
и заявила о переходе Югры от нефтя-
ной экономики к креативной.

Как пишет интернет-газета NEFT, 
для этого губернатор поддержит нау-
коемкие производства малого и сред-
него предпринимательства. В этом ей 
помогут льготные налоговые режимы 
и развитие креативных индустрий. 

Главными задачами губернатор-
ства она назвала появление в ХМАО 
второго моста через Обь, улучшение 
медицинской оснащенности, увели-
чение рождаемости и реконструкцию 
аэропорта в Сургуте.  

Губернатор также пообещала 
решить проблему с ветхим жильем, 
сдавая по 2,5 млн кв. м новой недви-
жимости ежегодно. Сейчас в регионе 
еще используют 4 млн  кв. м ветхого 
жилого фонда.

• 50 млрд рублей 
на государственно-частные 
проекты

Власти ХМАО проспонсируют 
40 проектов частно-государственного 
партнерства (ГЧП) за 50 млрд рублей. 
Среди реализующихся проектов сей-
час названы сфера жилищно-комму-
нального хозяйства и строительство 
детских садов. 

Об этом пишет ТАСС со ссылкой на 
губернатора Ханты-Мансийского АО 
Наталью Комарову. Во время Россий-
ской недели ГЧП она заявила, что за 
пять лет в округе появилось 125 новых 
детских садов, и без помощи инвесто-

ров ХМАО вряд ли бы смог построить 
такое количество объектов.

Напомним, два года назад Югра 
занимала 18-е место среди регионов 
с развитым ГЧП. В феврале округ занял 
уже шестое место в рейтинге, обогнав 
Свердловскую и Тюменскую области. 

• Переизбран глава Торгово-
промышленной палаты

Главой Торгово-промышленной 
палаты (ТПП) Югры вновь стал Игорь 
Чертов. Некоторые члены организации 
критикуют его за проблемы во взаимо-
отношениях с замгубернатора и главой 
Департамента экономического разви-
тия ХМАО Николаем Милькисом. 

Источник Znak.com считает, что 
с приходом нового главы департа-
мента  в 2018 году ТПП становилось 
все сложнее установить контакт с вла-
стями. Эксперты издания считают, что 
на место Николая Милькиса вновь 
может вернуться Павел Сидоров, 
в сентябре назначенный на должность 
советника Комаровой. 

Игорь Чертов родился 12 июля 
1983 года. В 2007 году он окончил 
Ижевский государственный техниче-
ский университет по специальности 
«инженер-программист». В 2013 году 
он вошел в Совет по развитию малого 
бизнеса в Пыть-Яхе, а уже в 2014 году 
руководил представительством ТПП 
в этом городе. 
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• Сургутскому аэропорту 
предоставили 61 млн рублей 
господдержки

Воздушная гавань Сургута полу-
чила государственную субсидию 
в размере 61 млн рублей в счет убыт-
ков, полученных во время эпидемии 
коронавируса в регионе. Правда, 
потратить их можно только на ком-
пенсации зарплат сотрудникам, 
выплаты страховок и обеспечение 
работы аэропорта. 

Как пишет Ugra-News, после траты 
этой суммы аэропорту придется доку-
ментально отчитаться о проделанной 
работе. В период пандемии воздушный 
порт Сургута понес серьезные убытки 
и даже стал объектом проверки транс-
портной прокуратуры. Оказалось, 
что организация задолжала своим 
сотрудниками 17,6 млн рублей зар-
платы, а в апреле аэропорту пришлось 
перейти на 12-часовой рабочий день. 

В конце августа руководители отчи-
тались о том, что долги перед сотруд-
никами уже выплачены. Ситуация 
с рейсами тоже начинает понемногу 
улучшаться: сейчас из Сургута можно 
улететь по трем десяткам направле-
ний, но международных среди них 
пока нет. 

С 1 октября аэропорт также восста-
новил работу бизнес-зала. Он досту-
пен для пассажиров бизнес-класса, 
держателей карт лояльности и всех 
желающих, готовых рассчитаться 
наличными деньгами. 

• В ХМАО разрабатывают 
цифровой реестр 
ответственного 
предпринимателя

Югорские программисты создают 
приложение, которое способно кон-
тролировать, соблюдают ли местные 

бизнесмены правила безопасности 
для борьбы с COVID-19. Программа 
сможет собирать отзывы волонтеров 
о нарушениях, которые допускает 
бизнес-сообщество при организации 
работы в период пандемии. 

Как сообщает Ugra-News, приложе-
нием предусмотрено, что бизнесмена 
можно будет не только поругать, но 
и похвалить за работу по обеспечению 
безопасности посетителей. «Мы все 
заинтересованы в том, чтобы быть 
здоровыми, чтобы наша экономика 
восстановилась и работала», — отме-
тила губернатор ХМАО Наталья Кома-
рова в ходе заседания регионального 
оперштаба по борьбе с COVID-19.

Напомним, количество зареги-
стрированных случаев коронавируса 
в ХМАО уже перевалило за 20 тыс., 
в России — за 1,2 млн человек. Вирус 
отнял жизни уже у 20 тыс. россиян за 
время пандемии.

• Мишустин продлил 
мораторий на банкротство 
до конца года

Премьер-министр России Михаил 
Мишустин заявил, что мораторий 
на банкротство для пострадавших 
компаний и индивидуальных пред-
принимателей продлен до конца 
2020 года. 

The Bell пишет, что изначально 
льготу для пострадавших из-за 
коронавируса бизнесменов ввели 
еще весной и должны были отме-
нить 6 октября. Однако вторая 
волна заболевших заставила вла-
сти продлить мораторий. Помимо 
этого, бизнес может попросить о 
судебной рассрочке долга, чтобы 
и бизнес восстановить,  и разо-
браться с кредитами.

Ранее о продлении моратория 
просил уполномоченный по защите 
прав предпринимателей Борис 
Титов. Эксперты оценивали пред-
ложение неоднозначно: одни гово-
рили о возможном усугублении 
экономической ситуации, другие 
же выступали за предотвращение 
скорых банкротств предприятий. 

Мораторий позволил России сни-
зить число компаний-банкротов на 
19% за девять месяцев 2020 года. Зато 
число граждан-банкротов выросло 
почти на 65% — эксперты объясняют это 
тем, что процедура стала более понят-
ной и простой для физических лиц.

Однако и те и другие в начале 
2021 года будут банкротиться больше — 
руководитель Федресурса Алексей 
Юхнин прогнозирует всплеск популяр-
ности этой процедуры после отмены 
моратория.

• У нефтяников отберут 
льготы

Госдума в первом чтении при-
няла закон о повышении налогов 
для энергодобывающих компаний. 
В частности, власти предлагают ввести 
повышенный коэффициент по НДПИ 
и отменить ряд льгот в рамках этого 
же налога.

«Ведомости» пишут: с предложе-
нием отобрать сверхдоходы у нефтя-
ных компаний выступил Минфин. 
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По подсчетам ведомства, это поможет 
пополнить государственную казну на 
200 млрд рублей.

Однако идея нефтяникам пришлась 
не по душе: главы «Роснефти», ЛУКОЙЛа, 
«Газпром нефти», «Татнефти» и «Зару-
бежнефти» написали коллективное 
письмо Президенту России Владимиру 
Путину, в котором пожаловались на 
планы Минфина. Инициатором жалобы 
стал глава «Роснефти» Игорь Сечин. 
Президент поручил урегулирование 
конфликта вице-премьеру Юрию Бори-
сову. Позже стало известно, что «Газпром 
нефть» получит шанс вернуть потерян-
ные из-за налога деньги с помощью 
вычета по НДПИ.  

• Сургут вошел в пятерку 
городов с самой высокой 
средней зарплатой

Сургут занял четвертое место 
в рейтинге средней оплаты труда 
в городах России. Доход сургутян 
в первом полугодии 2020 года — 
77 тыс. рублей. На первом месте нахо-
дится Москва с 103,1 тыс. рублей 
заработка. Второе место занял 
Южно-Сахалинск, где средний 
доход составляет 97,4 тыс. рублей. 
На третьем месте расположился 
Салехард, жители которого полу-
чают в среднем 94,9 тыс. рублей.

Исследование проводили эксперты 
РИА «Новости». Помимо Сургута 
в топ-10 вошли еще два югорских 
города — Нижневартовск с зарплатой 
67,8 тыс. рублей и Ханты-Мансийск 
с 75,4 тыс. рублей. 

Хуже всего дела обстоят в Шахтах 
Ростовской области, где жители тру-
дятся за среднюю зарплату размером 
28,5 тыс. рублей. 

Исследование основано на данных 
Росстата. Авторы ввели два показа-
теля: средний уровень дохода и его 

отношение к стоимости стандартного 
потребительского набора россиянина. 
Для составления рейтинга эксперты 
выбрали 100 российских городов — 
административных центров. 

• 17 млрд рублей на развитие 
культуры

Правительство Ханты-Мансийского 
АО потратит более 17 млрд рублей на 
государственную программу «Куль-
турное пространство», рассчитанную 
до 2024 года. В следующем году сумма 
господдержки составит порядка 
3,4 млрд рублей.

Об этом пишет «Коммерсантъ Урал». 
В планах властей к 2021 году построить 
модельную библиотеку в Советском 
районе, создать мультимедийных 
гидов для музеев ХМАО и написать ака-
демическую историю Югры. Помимо 
этого, в следующем году в Сургутском 
районе проведут капитальный ремонт 
в школах и обновят оборудование 
в музыкальных и художественных 
учебных заведениях. 

По словам главы Департамента 
культуры Артура Латыпова, госу-
дарственная программа, на которую 
выделены эти деньги, поможет укре-
пить культуру в регионе и создать 
условия, при которых все жители 
Югры получат одинаковый доступ 
к культурным ценностям Севера.

Помимо «Культурного простран-
ства» округ продолжает реализовы-
вать еще семь программ: «Развитие 
образования», «Современное здраво-
охранение», «Поддержка занятости 
населения», «Развитие экономиче-
ского потенциала», «Управление 
государственным имуществом», 
«Создание условий для эффектив-
ного управления муниципальными 
финансами Югры», «Управление 
государственными финансами».

• Нобелевскую премию 
по экономике вновь дали за 
теорию аукционов

Американские экономисты из 
Стэнфорда Роберт Уилсон и Пол Мил-
гром стали лауреатами Нобелевской 
премии по экономике в 2020 году. 
Награду в 10 млн шведских крон уче-
ные получили за создание усовершен-
ствованной теории аукционов и разра-
ботку новых аукционных форматов. 
Сумма будет разделена поровну.

Это не первая Нобелевская премия 
по теме аукционов: Вильям Викри 
в 1996 году, Лео Гурвич, Роджер Май-
ерсон и Эрик Маскин в 2007-м уже 
становились лауреатами за теоре-
тические механизмы, а Элвин Рот 
и Ллойд Шепли в 2012 году были 
удостоены премии за «Теорию ста-
бильного распределения и практику 
устройства рынков».

Как отмечает пресс-служба Нобе-
левского комитета, Роберт Уилсон 
получил свою заслуженную премию 
за «проклятие победителя». Этим 
термином исследователь объясняет, 
почему участники аукционов зани-
жают ставки во время торгов: они бес-
покоятся, что переплатят и проиграют. 
Примером может служить нефтегазо-
вая компания, купившая лицензию 
на пользование месторождением на 
аукционе, сильно занизив стоимость. 
При таком раскладе доход от добычи 
может быть меньше потраченной 
суммы. Также ученый разработал 
теорию аукционов, цена которых 
заранее не известна, но одна для всех.

Второй лауреат, Пол Милгром, свел 
воедино составляющие теории, вклю-
чив в нее общие и частные ценности. 
Помимо этого, экономист придумал 
самый эффективный с точки зрения 
продавцов метод: при его использова-
нии все участники знают, во сколько 
оценивается объект торгов. Все науч-
ные исследования Милгрома и Уил-
сона уже применяются на практике. 

Напомним, Нобелевская премия 
учреждена в 1969 году.  В 2019-м ее 
получили экономисты Абхиджит 
Банерджи, Эстер Дюфло и Майкл Кре-
мер за новый подход в борьбе с бедно-
стью. При этом подходе проблема бед-
ности не решается глобально, а делится 
на конкретные мелкие вопросы. 

НОВОСТИ



Для кого

20–21
октября

CONFERENCE FOR 
BEST BRANDS 2.0

Москва,  
Даниловский Event Hall

http://confbestbrands.ru/

предприниматели, 
маркетологи, 

HR-специалисты

Изначально эта конференция должна была пройти в апреле, но пандемия 
внесла свои коррективы, и форум перенесли на конец октября. Организаторы 
подготовили для гостей выступление 60 спикеров и выставку сервисов и техно-
логий для МСП. 
В первый день форума спикеры поделятся практическими кейсами по рекламе 
в интернете и особенностями автоматизации в маркетинге, расскажут о том, как 
заполучить госзаказы и создать удачные интернет-магазины. Второй день откро-
ется с советов по выбору франшиз и закончится воркшопом от Агентства инно-
ваций города Москвы.

20–22
октября

100+ Forum Russia
Екатеринбург, 

«Екатеринбург-Экспо»
https://forum-100.ru/

застройщики, 
девелоперы, архитекторы, 

производители 
стройматериалов

Форум «100+» создается при поддержке Минстроя РФ для всех, кто занимается 
строительством. Это трехдневное бесплатное деловое мероприятие, для участия 
в котором в Екатеринбург приезжает более 10 тыс. участников из 33 стран.
Основных тем форума восемь: комфортная городская среда, инженерия, эко-
логия города, транспортное планирование, технологии в городах, урбанистика, 
высотное и уникальное строительство и компьютерные технологии. 
Их раскрывают приглашенные инженеры, профессора, директора компаний 
и представители власти, среди которых губернатор Свердловской области Евге-
ний Куйвашев и глава Минстроя Владимир Якушев.

27–30
октября

Югорский 
промышленно- 

инвестиционный 
форум

Ханты-Мансийск, 
«Югра-Экспо»

https://www.ugraexpo.ru/
exhibitions/79 

предприниматели, 
инвесторы

Главные темы Югорского промышленно-инвестиционного форума (ЮПИФ) — 
это цифровизация, способы привлечь инвесторов и развитие партнерства между 
государством и частным капиталом. 
Большое внимание организаторы уделят развитию бизнеса — для этого на пле-
нарную сессию приедут глава Минпрома Денис Мантуров, губернатор ХМАО Ната-
лья Комарова, директор АСИ Светлана Чупшева и председатель правления Нацио-
нальной Ассоциации агентств инвестиций и развития Сергей Беляков. 
Помимо деловой части планируется и выставка. На ней промышленники предста-
вят новые технологии в нефтегазовом секторе, лесной промышленности и произ-
водстве оборудования. Организует крупнейшее бизнес-событие ХМАО правитель-
ство региона, Фонд развития Югры и «Югра-Экспо». Так, экологический холдинг 
«Юман» везет на форум установку по утилизации органики — она будет стоять 
в центре выставочного зала.

28–29
октября

Форум 
«Инфотех-2020»

Тюмень, 
«Технопарк»

http://infotex72.ru/

стартаперы, инвесторы, 
IT-специалисты

«Инфотех» — один из крупнейших форумов, где с 2008 года для общения и обмена 
опытом собираются профессионалы IT-индустрии в государственном и коммерче-
ском секторе. Откроет его губернатор Тюменской области Александр Моор. 
Другие известные спикеры — бизнес-омбудсмен региона Лариса Невидайло, 
директор Агентства инфраструктурного развития  Ольга Романец, директор 
«Ростелеком» в Тюменской и Курганской областях Владимир Барвинский.
Мероприятие традиционно делится на выставку и форум. В программе:
— панельная дискуссия с губернатором на тему цифровой трансформации;
— авторская лекция Артура Хачуяна «Как захватить мир с помощью BIG DATA»;
— мастер-классы, а также развлекательные и просветительские проекты 
«ИБ без границ».
С полной программой можно ознакомиться на сайте «Инфотеха». Партнеры ком-
пании — крупнейшие IT-компании «Ростелеком», Huawei, «1С», ТРИЦ.

III КВАРТАЛ 2020
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ХМАО-ЮГРАДЕЛОВОЙ КАЛЕНДАРЬ

Бизнес-мероприятия
Журнал National Business представляет подборку бизнес-
мероприятий для руководителей и топ-менеджеров, 
которые пройдут как на российских, так и на зарубежных 
площадках.



6–7
ноября

Туристская 
выставка-ярмарка 

«ЮграТур»
Ханты-Мансийск, 

«Югра-Экспо»
https://www.ugraexpo.ru/

exhibitions/80

туристический бизнес  
в ХМАО

Выставка задумана с целью популяризации туризма в Югре. Ранее это меропри-
ятие было более скучным, но с 2018 года организаторы обновили формат: дело-
вое мероприятие проходит в формате этнографического стойбища. Выставоч-
ные стенды специально стилизовали под жилище коренных народов. 
Этот форум нужен, чтобы представители туристической отрасли в Югре смогли 
пообщаться между собой, завязать деловые контакты и выйти на диалог с вла-
стями. Для этого организаторы придумали обширную деловую программу с 
обсуждением проблем развития туризма и презентацией потенциала региона 
как места притяжения гостей из-за рубежа и регионов России. 

9–13
ноября

Неделя российского 
ритейла 2020

Москва,  
Центр международной 

торговли
https://retailweek.ru/

ритейлеры, поставщики, 
крупные розничные сети

Форум «Неделя российского ритейла 2020» проводится с 2015 года и уже зареко-
мендовал себя как значимое мероприятие для крупного бизнеса, поставщиков 
и производителей.
В этом году из-за пандемии мероприятие пройдет в гибридном формате: 
9 и 10 ноября состоятся закрытые офлайн-встречи, которые будут транслиро-
ваться в прямом эфире, а после форум уйдет в цифровой формат. 
От этого менее ценным событие не становится, ведь спикерами на нем высту-
пят гендиректор Wildberries Татьяна Бакальчук, министр промышленности Денис 
Мантуров, президент торговой сети «Магнит» Ян Дюннинг, СЕО «Яндекс Маркета» 
Максим Гришаков, основатель «М.Видео» Александр Тынкован и другие крупней-
шие игроки рынка.

12–13
ноября

Неделя российского 
ритейла 2020
Нижневартовск,  
Дворец искусств

http://www.ses.net.ru/index.
php/calendar/500-nizhnevar

tovsk-neft-gaz-2020

нефтегазовый бизнес

Организаторы выставки — администрация Нижневартовска, городская торго-
во-промышленная палата и выставочная компания «Сибэкспосервис». Глав-
ная цель мероприятия — создание диалога между нефтяниками всех уровней 
и изучение инновационных предложений в нефтегазовом секторе. Каждый 
бизнесмен получит возможность продемонстрировать свои разработки на соб-
ственном стенде.

16
ноября

LiveHospitality 
Business Day.  

Урал 2020 
Екатеринбург,  

World Trade Center 
Ekaterinburg

https://hbd.su/ural-2020

гостиничный 
и ресторанный бизнес

Мероприятия LiveHospitality проходят по всей России: Сочи, Грозный, Санкт-Пе-
тербург, Казань и еще семнадцати городов уже принимали форум и мобильную 
выставку, на которые традиционно делится LiveHospitality Business Day.
Организаторы обещают топовых спикеров ресторанного и гостиничного биз-
неса. В число участников выставки входят METRO, Sber Food, Askona и другие 
крупные поставщики для HoReCa-отрасли.

16–19
ноября

Tech Week 2020
Москва,  

технопарк «Сколково»

технологические 
предприниматели

Прикладная конференция и выставка об инновационных технологиях для реше-
ния задач бизнеса Tech Week 2020 обещает 350 спикеров за четыре дня интен-
сивной работы и более 3 тыс. участников. 
Организаторы заявляют: Tech Week — не просто форум, а образовательный хаб, 
где можно многому научиться, обзавестись деловыми связями и вдохновиться 
свежими идеями. 
Мероприятие разделили на восемнадцать тематических потоков. Среди них 
AI и Big Data, новые технологии в HR, технологии виртуальной и дополненной 
реальности, блокчейн и многие другие направления, которые на слуху у каждого 
современного бизнесмена.

19–20
ноября

Х форум 
«Безопасность 

бизнеса»
Екатеринбург,  

центр культуры «Урал»
http://forum-security.ru/

сотрудники служб 
безопасности, 

предприниматели, 
стартаперы

На Х форуме «Безопасность бизнеса» соберутся все предприниматели, озадачив-
шиеся тем, как без лишнего риска привести свое дело к успеху. Организаторы 
уделят большое внимание цифровой безопасности и киберугрозам. 
Мероприятие предусматривает одиннадцать докладов от ведущих экспертов 
в безопасности, шесть панельных дискуссий и три мастер-класса: «Расследо-
вания OSINT», «PR-воздействие в долговых конфликтах» и «Новые источники 
информации и новые факторы в оценке рисков». 
В отдельном блоке участники разберут удачные стартапы в сфере безопасно-
сти. В нем авторы проектов расскажут об аналитике с помощью смартфонов, 
социальной инженерии и других инновационных проектах, защищающих бизнес 
от мошенников.
Организаторы запланировали не только выставку, но и пленарное заседание с 
участием властей нескольких регионов, нефтяных менеджеров и руководителей 
технических подразделений энергетических предприятий. 
Помимо этого, участников ждут круглые столы, на которых обсудят будущее 
нефтегазовой добычи в Западной Сибири, истощение энергоресурсов, инно-
вации и кадровое обеспечение, экологические вопросы и цифровизацию 
отрасли. 
В прошлом году в Нижневартовск съехались участники из Перми, Екатеринбурга, 
Челябинской области, Сургута и Москвы. Выставку посетили 800 специалистов 
из более чем 16 компаний. В этот список попала и компания Schlumberger.

11

ДЕЛОВОЙ КАЛЕНДАРЬ
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ХМАО-ЮГРАТЕСТ-ДРАЙВ

ПОЛНАЯ «ПЕРЕЗАГРУЗКА»

Текст: Марта Файн

АКЦЕНТ ВСЕГДА ДЕЛАЛСЯ НА КАЧЕСТВО 
СБОРКИ, ТЕХНИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ, 
УНИВЕРСАЛЬНОСТЬ И ХОРОШУЮ ПРОХОДИМОСТЬ.

На протяжении всей своей истории различными автомобильными компаниями  
создавались транспортные средства, в той или иной степени сочетавшие 
качества легкового автомобиля с качествами, присущими внедорожникам. 
Но принципиально ни один из них не использовался как альтернатива 
обычному легковому автомобилю, предназначенному для эксплуатации 
в городской среде. Обычно это были все те же внедорожники и всепроходимцы, 
но с чуть повышенным уровнем комфорта. 
В 1994 году произошло одно из самых важных событий в автомобильном мире: 
на свет появилась Toyota RAV4, ставшая прародителем компактных кроссоверов. 
Неудивительно, что популярность этого класса автомобилей растет с каждым 
годом. Сочетая в себе лучшие качества седана и потенциал внедорожника, они 
идеально подходят как для городской среды, так и радуют нас возможностью 
передвигаться по бездорожью.

Немного истории
Первый RAV4 был создан на базе плат-

формы Toyota Celica GT-Four, и сперва машина 
предлагалась исключительно с трехдверным 
вариантом. Идея была проста — сделать 
стильный молодежный автомобиль для 
активного отдыха (кстати, название его рас-
шифровывается как Recreation Active Vehicle, 
а цифра 4 означает постоянный полный 
привод). Год спустя на свет появилась удли-
ненная пятидверная версия, а чуть позже еще 
и трехдверная со съемной мягкой крышей. 
Автомобиль был настолько популярен, что 
представленный в 2000 году обновленный 
дутый RAV4 чуть увеличился в размерах 

и прибавил в комфорте. И вроде бы идеология 
осталась та же — он идеально подходил для 
любителей активного отдыха, но теперь им 
заинтересовались не только молодые люби-
тели экстрима. В нем появилась некая семей-
ственность, солидность. И все так же выбор 
был между короткой и удлиненной базой.

К сожалению, третье поколение, увидевшее 
свет в 2005 году, лишилось трехдверной версии, 

но зато обзавелась новой платформой и транс-
миссией с многодисковой муфтой в приводе 
задних колес. Это был уже совершенно другой 
автомобиль. И популярность его только росла. 
Каждое новое поколение дорабатывалось 
и улучшалось. Акцент всегда делался на каче-
ство сборки, технические характеристики, 
универсальность и хорошую проходимость.

А вот последующее поколение, 2010 года, 
изменило лишь внешний облик. Особых 
изменений с технической точки зрения не 
произошло. Тойотовцы решили поберечь силы 
и в новом, пятом поколении показать все, на 
что они способны.

Пятое поколение
Эволюция в автомобильном мире идет 

полным ходом, и, чтобы хоть как-то привлечь 
покупателя, одной репутации становится уже 
недостаточно. Ты должен постоянно придумы-
вать и реализовывать какие-то новые фишки. 
А иногда и коренным образом измениться — 
до неузнаваемости.

По всей видимости, к такому выводу пришли 
и в компании Toyota. Внешний дизайн модели 
преобразился кардинально. Стало другим 
оформление передней и задней частей автомо-
биля, появились даже внедорожные элементы 
(например, мощные пластиковые накладки, 
позаимствованные, видимо, у Toyota 4Ranner). 
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ВИЗУАЛЬНО СОЗДАЕТСЯ ВПЕЧАТЛЕНИЕ, ЧТО 
ВМЕСТЕ С МОЩЬЮ И БРУТАЛЬНОСТЬЮ КУЗОВА 
ВЫРОСЛИ И ЕГО ГАБАРИТЫ, НО ЭТО НЕ ТАК.

Визуально создается впечатление, что вместе 
с мощью и брутальностью кузова выросли и его 
габариты, но это не так. Toyota RAV4 остался 
таким же по высоте (1685 мм), стал короче на 
5 мм (4600 мм) и шире на 10 мм (1855 мм). Зато 
колесная база увеличилась на целых 30 мм 
(2690 мм), что позволило сделать более ком-
фортным пространство для пассажиров сзади.

Но значительная трансформация коснулась 
не только кузова. Это была полная переза-
грузка всего автомобиля. Новая внешность, 
новая современная платформе TNGA K, кото-
рая уже стала основой для некоторых моделей 
Toyota. Ведь благодаря ей удалось не только 
улучшить геометрическую проходимость 
и развесовку по осям, но также снизить центр 
тяжести, увеличить дорожный просвет и повы-
сить жесткость кузова на целых 57%! Топовая 
версия автомобиля (а именно такая у нас была 
на тесте) оснащается трансмиссией, лишенной 
заднего дифференциала. Каждая полуось при-
водится своим пакетом фрикционов. Это дает 
возможность перераспределять тягу между 
задними колесами, и от этого RAV4 гораздо 
увереннее чувствует себя на бездорожье. 
А вот в салоне на первый взгляд стало более 
аскетично. Новый дизайн даже придал ему 
строгости. Расположение элементов управ-
ления стало рациональней. 

На вершине центральной консоли теперь 
возвышается дисплей мультимедиаси-
стемы Entune 3.0. Пожалуй, это единствен-
ное разочарование в обновленной Toyota 
RAV4. Красивый, современный внешне 
дисплей удивляет качеством картинки. 
Как так? Графика кажется слишком простой, 
качество изображения оставляет желать  

лучшего. По всей видимости, все силы и энер-
гия были потрачены на внешний дизайн 
и ходовые качества. Ну, не все сразу. А с учетом 
того, какая работа была проделана, это уже 
мелочи. В дополнение ко всему он полу-
чил весьма неплохой набор оборудования: 
это и помощники водителя с адаптивным 
круиз-контролем, системой удержания 
в полосе и системой отслеживания действий 
впереди идущего автомобиля, обязательный 
двухзонный климат-контроль и вентили-
руемые передние сиденья с электронными 
регулировками. Также вы можете настроить 
память положения сидений под нескольких 
водителей, есть обогрев задних сидений, 
панорамный люк, беспроводная зарядка 
смартфонов, цифровое зеркало заднего вида. 

Резюме:
Toyota славится своей надежностью. Их 
автомобили создаются для тех, кому важно 
чувствовать комфорт как на городских трас-
сах, так и в поездках за городом. И новый 
RAV4 — очередное этому подтверждение. 
Он идеально подходит для тех, кому седан 
слишком мал и скучен, а полноценный 
внедорожник чересчур огромен. Среднее не 
значит усредненное. Универсальное! И пусть 
он не выдает 5 секунд до сотни на Moscow 
RaceWay, зато по внедорожным характери-
стикам и комфорту RAV4 — на первом месте. 
А это дорогого стоит. 
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ХМАО-ЮГРАБИЗНЕС-ПОРТРЕТ

Антон Валтиев: 
Цифровизация – 
это движение вперед
Текст: Татьяна Озорнина

ДОСЬЕ
Компания «Этажи»
140 офисов в России и за 
рубежом.
1000 партнеров среди 
застройщиков-банков.
ТОП-100 лучших работо-
дателей России по вер-
сии всероссийского рей-
тинга работодателей от 
HeadHunter.
Агентство недвижимости 
№ 1 в России по данным 
ПАО Сбербанк (2017 год).
В октябре офис компании 
«Этажи» в городе Сур-
гуте отметил десятиле-
тие. За этот период кли-
ентами компании стали 
15 000 человек.
Практически каждая 
вторая сделка с недви-
жимостью в Сургуте 
совершается при уча-
стии компании «Этажи».

«Этажи» представлены на рынке недвижимости без малого 
двадцать лет: за это время количество офисов компании 
в России и за рубежом превысило отметку 140. О том, через 
какие трансформации пришлось пройти отрасли, как 
всеобщая цифровизация стала глобальным «допандемийным» 
трендом и почему вложение денежных средств в нежилую 
недвижимость сегодня — качественный инструмент 
инвестирования, National Business поговорил с руководителем 
направления коммерческой недвижимости компании «Этажи» 
в городе Сургуте Антоном Валтиевым.

Трансформация рынка недвижимости 
от перестройки до современной эпохи total 
digital — тема, о которой можно говорить 
вечно. И если в случае с жилыми объектами 
практически все ясно, то коммерческая недви-
жимость — сфера более тонкая. Что, по вашему 
мнению, изменилось за последние 20−30 лет? 

Рынок коммерческой недвижимости  не 
стоит на месте, он беспрерывно развивается. 
Достаточно вспомнить девяностые годы, когда 
практически все документы подписывались 
«на коленках». Сегодня ситуация принци-
пиально иная. Заключение сделок онлайн, 
повсеместная цифровизация — новый тренд, 
окончательно закрепившийся, как ни странно 
это звучит, именно благодаря пандемии. 
Произошла, в частности, трансформация 
электронных фиксаций: теперь нет необхо-
димости посещать ни МФЦ, ни Росреестр, 
все подписывается на месте. Переход права 
собственности может осуществляться уже без 
участия физических лиц как таковых.

К слову, о цифровизации. Действительно, 
практически все сделки перешли в онлайн, 

и это, можно сказать, тенденция «допанде-
мийная». В какой момент компания «Этажи» 
начала двигаться в этом направлении? 

На самом деле, давно. На данный момент 
в сети работает огромное количество IT-специ-
алистов, которые поддерживают работу сайта, 
приложения и внутренних сервисов. Мы счи-
таем наш сайт etagi.com одним из УТП (уни-
кальное торговое предложение. — Прим. ред.). 
На сайте множество удобных сервисов для 
клиента: ипотека онлайн, самостоятельное 
выставление объектов недвижимости. В Сур-
гуте у нас большая база объектов, которая 
сопоставима с агрегаторами. Я считаю, что это 
уникальная ситуация. У нас есть мобильное 
приложение, которое в период пандемии 
показало себя как достаточно успешный 
инструмент. Оно помогает найти варианты 
по потребностям клиента: это касается и ком-
мерческой и жилой недвижимости. Прило-
жение дорабатывается в режиме нон-стоп, 
а во время пандемии мы ввели дополнитель-
ную опцию — возможность видеопросмотра 
любого объекта. Это удобно. 
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Многие девелоперы утверждают: показа-
тели продаж в последние месяцы выросли. 
Это неудивительно, в России многие при-
выкли инвестировать в «квадратные метры». 
Коммерческая недвижимость — немного 
другая история? Ведь бизнес, особенно малый 
и средний, сейчас переживает так называемый 
коронакризис.

По коммерческой недвижимости стоит 
рассматривать совокупность двух показате-
лей — продажи и аренды. Если взять аренду 
объектов коммерческой недвижимости, то 
здесь наблюдается определенный спад. С чем 
это связано? Как вы уже проговорили, с эпи-
демиологической обстановкой и с введением 
необходимых в нынешней ситуации опреде-
ленных ограничений для бизнеса. Возможно, 
и с общим  снижением платежеспособности 
населения. Что касается купли-продажи, 
то во все времена недвижимость являлась 
твердой валютой. В любой кризис рынок 
недвижимости чувствует себя довольно 
неплохо. За период пандемии у нас увели-
чилось количество сделок по коммерческой 
недвижимости практически в два раза. Это 
связано не только с кризисной ситуацией, но 
и с изменением законодательства: сегодня 
держать сбережения в банках невыгодно. 
С точки зрения инвестиций, вкладываясь 
в коммерческую недвижимость, можно зара-
ботать до 25−30% годовых, обычные же вклады 
в банк  приносят 7−8%.

Как раз поэтому многие сейчас переводят 
свои сбережения именно в недвижимость — 
как в коммерческую, так и в жилую.

Показатели по аренде серьезно снизились?
В период начала пандемии арендная дея-

тельность, по сути, совсем прекратилась, 
можно сказать, стремилась к нулю. Конечно, 
компании, которые занимаются продоволь-
ственными товарами, остались на рынке 
и в принципе достаточно хорошо себя чувство-
вали (и чувствуют) в текущих реалиях. Но если 
говорить про динамику на рынке Сургута, то 
обороты упали практически в три раза. 

Как обстоят дела сейчас?
Сейчас, после снятия части ограничитель-

ных мер, те предприниматели, которые изна-
чально себя чувствовали несколько неуверенно, 
воспряли: не последнюю роль здесь играет 
определенная поддержка со стороны госу-
дарства. Бизнес в регионе, на мой взгляд, уже 
ведет свою деятельность достаточно открыто 
и позитивно. Но да, аренда все-таки сыграла 
в большой минус: за последнее время стои-
мость аренды квадратного метра значительно 
упала. До пандемии она в среднем  составляла 
примерно 1000 рублей за квадратный метр, 

сейчас порядка 700−800 рублей. То есть, если 
говорить об объектах недвижимости катего-
рии А, стоимость аренды квадратного метра 
снизилась на 20−30%.

По вашему мнению, рынок вернется к преж-
ним показателям? И если да, то как скоро?

Если рассматривать только мое экспертное 
мнение: мы вернемся к прежним  цифрам, но 
не в ближайшее время. Почему? Потому что 
ситуация в стране и в мире пока неустойчивая, 
и мы не можем с уверенностью говорить о том, 
что будет завтра. Но, опять же, мы переживали 
периоды кризиса и раньше, но в любом случае 
сфера коммерческой недвижимости всегда 
выходила на определенные плюсы.

Отрасль ждет усиление конкуренции? Или, 
напротив, станет «легче дышать»? 

Конкуренция была, есть и будет. Но сопро-
вождение сделок в сфере коммерческой 
недвижимости — достаточно трудоемкий 
и сложный продукт. Я считаю, что как тако-
вых конкурентов у нашей компании  нет. 

Антон Владиславович 
Валтиев,
руководитель направ-
ления коммерческой 
недвижимости,  
компания «Этажи»
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Мы прорабатываем все универсальные 
предложения, которые есть на рынке. 
При проведении сделки выдаем гарантий-
ный сертификат, который защищает нашего 
покупателя от непредвиденных ситуаций. 
Ключевой момент всех предложений ком-
пании «Этажи» — это принцип единого окна. 
Клиент приходит к нам, и мы исполняем 
все его пожелания, сопровождаем на всех 
этапах — от просмотра объекта до непосред-
ственной регистрации сделки. 

Есть мнение, что на рынке недвижимости 
существует проблема с набором персонала 
и HR-стратегией в целом: я говорю сейчас как о 
риелторах, так и о топ-менеджерах. Это действи-
тельно так? Какие советы вы можете дать тем, 
кто мечтает построить карьеру в этой отрасли? 
Какое образование стоит получить, с чего начать?

Нет определенной формулы по поиску 
успешного кандидата, который бы закрепился 
в компании. Я говорю не о топ-менеджерах, 
а именно об узкопрофильных специалистах, 
а также о риелторах. Сейчас у нас сформиро-
вана настоящая команда, профессионалы, 
которые выкладываются на все 100%. Мы пока-
зываем отличную эффективность, и для меня 
работа в нашем дружном и сплоченном кол-
лективе — мощный драйв. Что касается обра-
зования, то у меня, к примеру, три диплома: 
педагогическое образование, финансовое 
и юридическое. Все три мне одинаково помо-

БИЗНЕС-ПОРТРЕТ

гают отлаживать коммуникации с нашими 
клиентами. Начинающему специалисту на 
первых порах достаточно просто желания 
развиваться в этой сфере. Когда желание у 
специалиста есть — будут и результаты. Есть 
«хочу», а есть «могу». Если человек желает 
и может, все преграды ему нипочем.

Теперь о топ-менеджменте. Деятельность 
руководителя высшего звена  включает в себя 
разработку стратегии от и до — начиная 
с привлечения и отбора кадров и заканчивая 
контролем за совершением крупных сделок. 
Работа топ-менеджмента, как правило, не на 
виду, но виден ее результат. Например, мы раз-
работали определенную стратегию на 2020 год 
и, даже с учетом пандемии и последующей 
непростой ситуации на рынке, достигаем 
установленных в этой стратегии целей. Кроме 
того, у нас еще есть некоторое время, чтобы 
перевыполнить эти показатели. 

Коронакризис повлиял на HR-стратегию 
компании? Пришлось ли прибегнуть к оптими-
зации штата и сокращению персонала? И легко 
ли дался сотрудникам переход на удаленный 
режим работы?

Мы еще год назад начали понимать: рынок 
в ближайшем будущем ждут изменения. Не 
из-за ситуации с коронавирусом, а именно 
из-за тенденции всеобщей цифровизации. Мои 
специалисты уже в конце 2019 года начали 
переходить на удаленную работу. И когда 
в марте Президент объявил о том, что эпиде-
миологическая обстановка требует введения 
определенных мер, мои сотрудники уже были 
готовы к дистанционному формату работы. 
Удаленка — это не только про нахождение 
вне офиса. Это история про цифровизацию. 

ПРОИЗОШЛА ТРАНСФОРМАЦИЯ ЭЛЕКТРОННЫХ 
ФИКСАЦИЙ: ТЕПЕРЬ НЕ НУЖНО ПОСЕЩАТЬ НИ МФЦ, 
НИ РОСРЕЕСТР, ВСЕ ПОДПИСЫВАЕТСЯ НА МЕСТЕ.

Объекты коммерче-
ской недвижимости 
на сайте компании 
«Этажи»
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воочию посмотреть. Потому что  они приобре-
тают жилье для себя: им важно пощупать стены, 
оценить высоту потолков... Клиенты, которых 
интересует коммерческая недвижимость, любят 
цифры. Когда ты при презентации объекта пока-
зываешь цифры по возможностям дополнитель-
ного заработка, человек лучше воспринимает 
такую информацию. Ни для кого не секрет, что 
большинство клиентов в нашей сфере — это 
предприниматели, которые достигли своих 
результатов путем кропотливого труда. Поэтому, 
когда возникает вопрос о необходимости приоб-
ретения коммерческой недвижимости — здесь 
нет места эмоциям и эмоциональному приня-
тию решений, здесь все рассматривается с точки 
зрения эффективности вложения средств.

Среди предпринимателей немало людей 
старой формации, которые боятся заключения 
сделок онлайн. Что нужно сделать, чтобы это 
исправить?

Люди, не бойтесь заключать сделки онлайн! 
(Улыбается.) Любое нововведение всегда 
поначалу воспринимается в штыки. Посмо-
трите на трансформацию документооборота 
в сфере недвижимости: изначально у нас были 
свидетельства о праве собственности, в даль-
нейшем стало достаточно выписки из ЕГРН. 

БИЗНЕС-ПОРТРЕТ

Период пандемии мы прошли достойно 
по всем показателям. К слову, в нашем отделе 
есть несколько сотрудников, которые работают 
в удаленном формате на постоянной основе. 
При этом показатель эффективности каждого 
из них никак не страдает. Да, в результате пере-
хода на дистанционный режим в целом кто-то 
улучшил свои показатели, а кто-то немного 
сбавил обороты, но при этом в любом случае 
мы движемся по нарастающей.

То есть вы, как руководитель, считаете, 
что при выборе формата работы (офлайн или 
онлайн) нужен индивидуальный подход? 

Я смотрю на эффективность. Если сотруд-
ник, находясь на удаленной работе, увели-
чивает свою работоспособность, сохраняет 
ресурсность компании — в этой ситуации 
вижу только плюсы. Существуют все техно-
логии: при возникших сложностях мы можем 
быстро провести онлайн-совещание через 
Zoom или при помощи других платформ. 
Я за тот рынок, когда самому человеку более 
комфортно работать. Если моему сотруднику 
удобно на удаленке, при этом такой формат 
никак не влияет на его показатели, — пусть 
работает дома. Если комфортно в офисе — 
пожалуйста. 

Последние события серьезно скорректиро-
вали не только рынок недвижимости: мир, 
как ни банально это звучит, изменился для 
всего бизнес-сообщества. К каким выводам 
пришли лично вы в последние месяцы? И как 
в связи с этим изменится стратегия отдела 
коммерческой недвижимости в будущем? 

Что мы поняли во время кризисной ситу-
ации? Что в случае с жилой недвижимостью 
люди хотят в первую очередь увидеть объект, 

С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ ИНВЕСТИЦИЙ, ВКЛАДЫВАЯСЬ 
В КОММЕРЧЕСКУЮ НЕДВИЖИМОСТЬ, МОЖНО 
ЗАРАБОТАТЬ ДО 25−30% ГОДОВЫХ, ОБЫЧНЫЕ ЖЕ 
ВКЛАДЫ В БАНК  ПРИНОСЯТ 7−8%.

ВО ВСЕ ВРЕМЕНА НЕДВИЖИМОСТЬ ЯВЛЯЛАСЬ 
ТВЕРДОЙ ВАЛЮТОЙ.
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Выписка есть, при этом свидетельства о праве 
собственности у клиента нет. Следующим 
этапом стала цифровизация. Если раньше мы 
ходили сдавать документы в Росреестр, зани-
мая для этого очередь в четыре утра, то потом 
создали МФЦ. При появлении МФЦ тоже 
было недовольство со стороны клиентов: а что 
это за заведение такое, куда всем надо идти 
по любым вопросам. Сейчас же мы видим, что 

МФЦ достаточно неплохо функционируют. 
Повсеместная цифровизация неизбежна. 
Люди старой формации, которые и в наши 
дни пользуются кнопочными телефонами, 
могут пересмотреть свой бизнес: нанять 
IT-подкованных помощников. Мир меняется, 
а значит — нам надо меняться самим. 

Ваши пожелания начинающим бизнесме-
нам и руководителям нового поколения.

Ко гд а  ч то - то  н ач и н а е ш ь ,  гл а в н ы й 
момент — не бояться. Нужно четко пони-
мать свою цель и к этой цели двигаться. Если 
понимаешь, чего ты хочешь, ты понимаешь, 
как этого можно достичь. Землекоп копа-
ет-копает-копает достаточно долгое время, 
потом разворачивается и уходит, а до драго-
ценного клада оставалось копать буквально 
полметра. Основатель KFC около 250 раз 
подавал заявку на патент своей продукции. 
Если не ошибаюсь, на 259-й раз патент был 
согласован. Поэтому не бойтесь, а делайте. 
И в любом случае успех к вам придет. 

МЫ РАЗРАБОТАЛИ ОПРЕДЕЛЕННУЮ СТРАТЕГИЮ 
НА 2020 ГОД И, ДАЖЕ С УЧЕТОМ ПАНДЕМИИ 
И ПОСЛЕДУЮЩЕЙ НЕПРОСТОЙ СИТУАЦИИ 
НА РЫНКЕ, ДОСТИГАЕМ УСТАНОВЛЕННЫХ В ЭТОЙ 
СТРАТЕГИИ ЦЕЛЕЙ.

У МЕНЯ ТРИ ОБРАЗОВАНИЯ: ПЕДАГОГИЧЕСКОЕ, 
ФИНАНСОВОЕ И ЮРИДИЧЕСКОЕ. ВСЕ ТРИ 
ОДИНАКОВО ПОМОГАЮТ ОТЛАЖИВАТЬ 
КОММУНИКАЦИИ С КЛИЕНТАМИ.
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Утилизация органических отходов 
сегодня — едва ли не одна из самых 
сложных и «больных» тем для обще-
ства. Сведение к минимуму негатив-

ного воздействия на окружающую среду 
и сокращение объемов вывозимых на поли-
гоны отходов — вот первостепенные задачи 
проекта «Накорми мамонтенка». Современное 

Текст: 
Маргарита Лупунчук

В Ленобласти дан старт первому этапу экологического проекта 
«Накорми мамонтенка», направленного на переработку 
органических отходов в полезную биомассу. Техническое 
открытие прошло в деревне Пехенец Лужского района на 
территории базы «ЛенБиоПром» 29 мая.

оборудование помогает не только перерабаты-
вать тонны органики ежедневно, но и полу-
чать в результате продукт в виде стерильной 
биомассы — это значит, что отходы могут быть 
использованы повторно и с пользой. Эти про-
дукты нетоксичны, очищены от сальмонеллы, 
энтеропатогенных типов кишечной палочки 
и других болезнетворных бактерий.

Проект 
«Накорми мамонтенка» 
запущен в Ленобласти
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Один из почетных гостей открытия, началь-
ник Управления ветеринарии Ленинградской 
области Леонид Кротов, отметил, что считает 
проект «Накорми мамонтенка» перспектив-
ным и нужным, в особенности — для живот-
новодческих предприятий. 

В конце прошлого года две установки 
GAIA (производство — Южная Корея) про-
изводительностью до 1500 кг/сутки были 
заказаны НПЦ «ЮМАН» для Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области. Проект «Накорми 
мамонтенка» широко известен на территории 
Ханты-Мансийского автономного округа, но 
для Северо-Запада стал новацией: установка 
GAIA, запущенная в деревне Пехенец Ленин-
градской области, стала первой для региона. 
Вторая установка разместится непосред-
ственно в Санкт-Петербурге, технический 
запуск запланирован на август-сентябрь 
этого года.

Маргарита Лупунчук, генеральный дирек-
тор НПЦ «ЮМАН», основатель проекта 
«Накорми мамонтенка»:

— В составе любых твердых коммунальных 
отходов присутствуют и отходы органические. 
Полученную при помощи установки GAIA 
биомассу можно использовать в качестве орга-
нических удобрений, кормов для животных, 
биотоплива.

ОБОРУДОВАНИЕ GAIA НЕ БОИТСЯ НИ КАРТОНА, НИ 
СТЕКЛА, НИ ПЛАСТИКА.

На базу «ЛенБиоПром» нас любезно при-
гласил ее владелец Дмитрий Жуков. Сюда 
«стекаются» основные биологические отходы 
(в основном рыбные и мясокостные). В даль-
нейшем полученную биомассу мы планируем 
реализовывать. 

Бренд GAIA — синоним гарантированно 
высокого качества. На сегодняшний день ана-
логов в мире этому оборудованию попросту 
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нет: уникальную технологию очистки специ-
алисты биотехнологической компании разра-
батывали и совершенствовали на протяжении 
20 лет. Оборудование успешно используется 
в Германии, Швейцарии, Англии, Франции, 
Польше, Италии, Японии, Китае, странах 
Южной и Северной Америки, Австралии, 
ОАЭ, странах Африки, а с 2019 года и в России.

Йоанна Добкович, компания GAIA:
— Как все устроено? Органические отходы 

измельчаются, стерилизуются, проходят через 
систему дезодорации (удаление запахов. — 
Прим. ред.). На выходе получается совершенно 
сухая, стерильная масса без запаха. Цикл 
очистки в установке мощностью до 1,5 тонны 
длится от 5 до 8 часов — в зависимости от про-
цента содержания влаги в первоначальной 

субстанции. Оборудование GAIA не боится ни 
картона, ни стекла, ни пластика. Как правило, 
машины устанавливают локально — в местах 
образования чистой органики. Это прежде 
всего HoReCa, рестораны, магазины, гипер-
маркеты. 

Содержание питательных веществ 
в компонентах кормов, полученных 
из отходов и остатков рыбных 
отходов с хлебом, отходов кухонь 
ресторанов, пивной барды 
и дробины, фруктово-овощных 
смесей
Протеин от 8,3 до 43%

Жир от 2,5 до 31,0%

Клетчатка от 0,8 до 7,3%

Зола от 3,6 до 6,5%

Кальций от 0,23 до 13,2%

Фосфор от 0,31 до 6,4%

Обменная энергия от 10,42 до 13,1 МДж в кг

«Накорми мамонтенка» изначально стар-
товал как частная инициатива руководства 
научно-производственного центра «ЮМАН» — 
все началось с установки и запуска в Сургуте 
небольшой машины производительностью до 
150 кг/сутки. В ближайшем будущем планиру-
ется вывести проект на федеральный уровень: 
после запуска в Санкт-Петербурге «Мамонте-
нок» продолжит покорять регионы России. 



III КВАРТАЛ 2020

22

ХМАО-ЮГРА

Непреодолимую силу [при заключении 
договора — форс-мажор (от лат. Vis maior)] 
ГК РФ п. 3 ст. 401 определяет как чрезвычай-
ное и непреодолимое при данных условиях 
обстоятельство. При наступление обстоя-
тельств непреодолимой силы исполнение 
обязательств по договору не представляется 
возможным.

Основными признаками 
непреодолимой силы являются:
• Объективно непредвидимые в конкретной 

ситуации (непредотвратимые).
• Неожиданные (чрезвычайные).

В постановлении Пленума Верховного суда 
РФ от 24 марта 2016 года № 7 «О применении 
судами некоторых положений Гражданского 
кодекса РФ об ответственности за нарушение 
обязательств» требование чрезвычайности 
подразумевает исключительность рассма-
триваемого обстоятельства, наступление 
которого не является обычным в конкретных 
условиях. Если иное не предусмотрено зако-
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Пандемия
как форс-мажор?

Распространение коронавирусной инфекции, вызванной 
COVID-19, внесло определенные изменения во все сферы, 
в том числе в договорные отношения. Контрагенты, которые 
заключили договоры до наступления режима самоизоляции, 
не могли себе и представить, как это отразится на исполнении 
обязательств. Отвечает ли коронавирус требованиям 
обстоятельств непреодолимой силы? И что на самом деле 
значит формулировка «форс-мажор»? Разъясняет колумнист 
National Business, специалист по договорному праву Оксана 
Мальцева.

ном, обстоятельство признается непредотвра-
тимым, если любой участник гражданского 
оборота, осуществляющий аналогичную 
с должником деятельность, не мог бы избе-
жать наступления этого обстоятельства 
или его последствий. Еще более подробно 
понятие непреодолимой силы раскрывается 
в п. 1.3 Положения Торгово-промышленной 
палаты РФ об условиях и особенностях свиде-
тельствования обстоятельств непреодолимой 
силы (форс-мажор).

К форс-мажору обычно относят:
• стихийные бедствия, военные действия, 

массовые заболевания (эпидемии) и т. д.;
• запретительные меры государств, запрет 

торговых операций, в том числе с отдель-
ными странами, вследствие принятия 
международных санкций и другие, не зави-
сящие от воли сторон договора (контракта) 
обстоятельства.
Перечень не является исчерпывающим, 

стоит обратить внимание на то, что законода-

Текст: Оксана Мальцева
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тельство указывает, какие обстоятельствам не 
относятся к форс-мажору, например:
• предпринимательские риски, такие как 

нарушение обязательств со стороны контр-
агентов должника; 

• отсутствие на рынке нужных для исполне-
ния обязательств товаров; 

• отсутствие у должника необходимых 
денежных средств;

• финансово-экономический кризис;
• изменение валютного курса.

Бремя доказательств наличия обстоятельств 
непреодолимой силы лежит на должнике 
(п. 12 постановления Пленума ВС РФ от 
23.06.2015 № 25). 

При заключении договора необходимо 
уделять внимание разделу «Форс-мажор». 
В данном разделе необходимо указывать:
• события, которые могут послужить основа-

нием освобождения от ответственности за 
ненадлежащее исполнение обязательства;

• срок, в течение которого контрагент уве-
домляет о наступлении такого события 
и последствий; 

• документы, подтверждающие наступление 
события (обычно государственный орган, 
Торгово-промышленная палата России);

• действия, предусмотренные для надлежа-
щего исполнения (например, в договоре 
хранения предусмотреть изменения места 
хранения, обеспечение дополнительными 
защитными средствами, перевоз в иное 
помещение и т. п.);

• указать предельную продолжительность 
действий обстоятельств непреодолимой 
силы, по истечении которой будет возмож-
ным расторжение договора;

• при возникновении споров обратиться 
в судебный орган. 
В случае несоблюдения этих условий сто-

рона не может ссылаться на обстоятельства 
непреодолимой силы либо на то, что эти 
обстоятельства не могли позволить уведомить 
контрагента.

Наступление обстоятельств непреодолимой 
силы само по себе не прекращает обязательств 
должника, если исполнение остается воз-
можным после того, как они отпали. Сторона 
освобождается от возмещения убытков или 
уплаты другой стороне неустойки и иных 
санкций, вызванных просрочкой исполнения 
обязательства ввиду непреодолимой силы 
(ст. 401, 405, 406, 417 ГК РФ).

Весной 2020 года в целях недопущения 
распространения коронавирусной инфек-
ции, вызванной COVID-19, на территории РФ 
принят ряд федеральных и региональных 
нормативных актов. В частности: установлены 
нерабочие дни, установлены запреты на вывоз 
определенных товаров, въезд иностранных 
граждан, ограниченно авиасообщение и т. п. 
В регионах введен режим повышенной готов-
ности, гражданам запрещено покидать места 
проживания (пребывания), за исключением 
экстренных случаев, приостановлена работа 
ряда предприятий общественного питания, 
объектов розничной торговли, салонов красоты. 

Данные меры, очевидно, будут препятствовать 
надлежащему исполнению ряда обязательств. 
В каждом конкретном случае суд устанавли-
вает наличие обстоятельств, препятствующих 
надлежащему исполнению обязательств, при-
знаков чрезвычайности и непреодолимости, 
а также непосредственность их влияния на воз-
можность исполнения обязательства. Поэтому 
признание распространения коронавирусной 
инфекции, вызванной COVID-19, и связанных 
с ним ограничительных мер, введенных орга-
нами государственной власти, обстоятельствами 
непреодолимой силы будет зависеть от существа 
обязательства, срока и места его исполнения, 
ограничительных мер, принятых органами 
государственной власти и органами местного 
самоуправления в конкретном регионе.

Резюме:
Необходимо указывать в отдельном разделе 

договора форс-мажорные обстоятельства. Не 
прописывать все возможные обстоятельства, 
а исходить из конкретного договора (учиты-
вать место заключения договора, сроки его 
исполнения, природные условия, наличие 
использования субконтрагентов).

Следует как можно точнее разъяснять меха-
низм работы при возникновении форс-ма-
жора, а также не забывать, что наличие в дого-
воре раздела о форс-мажоре дает возможность 
на это ссылаться при возможных спорах 
хозяйствующих субъектов. 

Если стороны не приходят к согласию 
по поводу возникшего форс-мажора — следует 
обращаться в суд. 
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Рекрутмент
Поговорим о грамотной и гибкой авто-

матизации найма, об оптимизации разных 
этапов подбора с опорой на данные анали-
тики и об эффективных способах удаленного 
рекрутинга. Раскроем темы результативного 
массового подбора, отдельно расскажем о 
подборе ИТ-специалистов и разных по эффек-
тивности каналах взаимодействия с ними, 
а еще откроем мир цифрового перформанса 
и научим проводить A/B-тесты вакансий.

HR-аналитика 
Покажем, как работать с данными вручную 

и с помощью автоматизированных инстру-
ментов, и поговорим о проектировании 
дашбордов, чтобы цифры были наглядными 
и работали на вас. Вы узнаете обо всех важных 
метриках в рекрутменте и поймете, как про-
водить контент-анализ вакансий.

HR-маркетинг
Включает два больших блока — работу 

с брендом и performance-маркетинг. В сек-

КАДРЫ

26–27 октября 2020 года состоится Международный саммит HR Digital 2020, 
где мировые эксперты и компании — лидеры российского рынка поделятся 
опытом, представят подробные кейсы и дадут современные инструменты 
в управлении персоналом. Хедлайнерами саммита станут всемирно известные 
эксперты в сфере HR. Организатор — крупнейшая российская платформа 
по поиску работы и сотрудников hh.ru.
Впервые саммит пройдет в двухдневном онлайн-режиме, а это значит, 
что участники смогут присоединиться к мероприятию из любой точки 
мира. Кроме того, формат мероприятия подразумевает профессиональный 
нетворкинг и обмен актуальными HR-кейсами. Но самое главное — контент. 
В этом году на саммите будет пять тематических потоков.

Саммит HR Digital 2020: 
как пандемия влияет 
на рынок труда и сферу HR

Текст: 
Алексей Тарасов

циях об HR-брендинге представим обзор 
свежих трендов и расскажем, как прово-
дить исследования узнаваемости бренда 
работодателя. Также разберем кризисные 
коммуникационные кейсы и покажем луч-
шие инструменты для продвижения бренда. 
В секциях о performance-маркетинге очер-
тим всю палитру каналов взаимодействия 
с аудиторией, чтобы вы прицельно покры-
вали нужную вам площадь рынка труда, 
рассмотрим стандартные и нестандартные 
методы продвижения с точки зрения затрат 
и результативности.

Обучение 
Затронем тему практического обучения 

студентов и школьников. На примере реаль-
ных кейсов представим digital-инструменты 
для развития, адаптации и мотивации сотруд-
ников: приложения, сайты, дополненная 
реальность и другие. Поговорим и о кризисном 
переобучении работников, чтобы вы всегда 
были готовы действовать даже в условиях 
резких изменений на рынке.
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ВПЕРВЫЕ САММИТ ПРОЙДЕТ В ДВУХДНЕВНОМ 
ОНЛАЙН-ФОРМАТЕ, А ЭТО ЗНАЧИТ, ЧТО 
УЧАСТНИКИ СМОГУТ ПРИСОЕДИНИТЬСЯ 
К МЕРОПРИЯТИЮ ИЗ ЛЮБОЙ ТОЧКИ МИРА.

Свой бизнес
Этот поток будет важен не только для 

HR-специалистов, но и владельцев бизнеса. 
Разберем подбор персонала от А до Я в тео-
рии и покажем, как это работает на прак-
тике. Предложим разные варианты развития 
HR-бренда для малого бизнеса, чтобы к вам 
приходили замотивированные специалисты. 
Вы узнаете об основах HR-аналитики и инстру-
ментах, необходимых для успешной работы 
с сотрудниками, а реальные кейсы вдохновят 
вас на достижение новых высот.

Одним из ключевых спикеров саммита 
станет Джош Берсин, декан академии Джоша 
Берсина, аналитик, автор и эксперт мирового 
уровня по вопросам международного HR-рынка, 
его современным проблемам и тенденциям, 
которые оказывают влияние на сотрудников 
компаний во всем мире. Эксперт представит 
результаты исследования по воздействию пан-
демии на компании по всему миру и поделится 
выводами о новой роли HR в нынешнее время 
и о том, насколько радикальными оказались 
изменения в HR-стратегии, распределении 
бюджета и организации HR-функций.

Еще один именитый спикер саммита — док-
тор Джефф Смарт, председатель и основатель 
ghSMART, соавтор бестселлера «Кто. Решите 
вашу проблему №1». В ходе его выступления 
участники узнают, как избежать ошибок при 
найме, как эффективно выстроить поиск 
и процесс подбора сотрудников, чтобы достичь 
поставленных перед компанией задач. Также 
эксперт расскажет о том, как научиться соби-
рать команду из классных специалистов, в кото-
рой каждый будет работать на максимуме.

Также на саммите выступят:
• Наталья Данина, директор департамента 

аналитических бизнес-решений, hh.ru.
• Сергей Юлдашев, генеральный директор 

TalentCode.

• Галина Дейнекина, HR-аналитик, основатель 
и методолог онлайн-школы по HR-анали-
тике, консультант по теме эффективности 
затрат на персонал в Deynekina HR&BA.
Благодаря тому, что во время саммита 

участники получат практические знания, 
которые можно будет сразу же использовать 
в работе, посещение становится актуальным 
не только для HR-специалистов и HRD, но 
и для руководителей команд, владельцев 
бизнеса компаний разных сфер и численно-
сти персонала.

В программе заложено сразу несколько 
форматов обучения: кейсы; дискуссии; обзоры; 
мастер-классы. По окончании саммита все 
участники получат сертификаты, подтверж-
дающие полученные знания. Подробности 
можно узнать на официальном сайте меро-
приятия: hrdigital.ru. 

Джош Берсин, 
декан академии 
Джоша Берсина, 
аналитик
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Текст: Ксения Чачина
HR, психолог, карьерный 
консультант

Рынок труда

Всех сегодня интересуют вопросы: каким будет рынок труда 
после пандемии? Какие отрасли будут активно расти, какие 
профессии умрут, а какие появятся? Колумнист National 
Business, рекрутер и карьерный консультант Ксения Чачина 
попыталась ответить на эти непростые вопросы.

Есть сегменты бизнеса, которые понесли 
колоссальный урон. Туризм, инду-
стрия развлечений, транспорт, HoReCa 
и розничная торговля — работа в этих 

отраслях предполагает непосредственный 
контакт с потребителем, а режим социального 
дистанцирования его сильно усложняет. Одни 
компании уже закрылись, другие провели 
массовые сокращения персонала. После 
отмены режима самоизоляции эти отрасли 

после пандемии

постепенно возвращаются к жизни, но процесс 
восстановления займет несколько лет. 

По данным Минтруда, с марта 2020 года 
безработными стали более 1,5 млн россиян, 
а общий уровень безработицы превысил 
6%, что является максимальным значением 
с 2012 года.

Но занятости работников угрожает не 
только коронавирус. Мировая пандемия 
ускорила процессы, которые влияли на рынок 
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ЗАБОТА О ЖИЗНИ И ЗДОРОВЬЕ ЛЮДЕЙ — 
ВАЖНАЯ СОСТАВЛЯЮЩАЯ ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
ВЫЖИВАНИЯ.

труда и до 2020 года. И самая главная тенден-
ция — это цифровизация бизнеса и автома-
тизация многих рабочих функций. В первую 
очередь это коснется специалистов бэк-офиса: 
будут сокращаться должности бухгалте-
ров, ресепшионистов, кадровиков и других 
профессий, чей труд можно унифициро-
вать, регламентировать и автоматизировать. 
Для таких категорий сотрудников имеет 
смысл заранее пройти профессиональную 
переподготовку, чтобы овладеть более востре-
бованными на рынке труда навыками.

Но есть отрасли, которые кризис, наоборот, 
подтолкнул к развитию. Это сферы бизнеса, 
в которых наблюдался бурный рост в предыду-
щие годы. Они были задействованы в период 
карантина, а сейчас будут развиваться актив-
нее, чтобы в случае второй волны эпидемии 
наша страна была лучше подготовлена к оче-
редному изоляционному режиму. В первую 
очередь это ИТ-компании, благодаря которым 
мир смог перейти на удаленную работу во 
время изоляции. Но и после снятия режима 
изоляции разработчики будут очень востре-
бованы, так как вести бизнес в интернете — 
теперь вопрос выживания для всех отраслей.

Также будет развиваться робототехника, 
чтобы в перспективе заменить человеческий 
труд роботизированным. На большом подъ-
еме будут медицинская и фармацевтическая 
отрасли, ведь забота о жизни и здоровье 
людей — важная составляющая экономиче-
ского выживания.

Ожидается развитие аграрной и сельско-
хозяйственной отрасли: если границы будут 
закрыты, то народ нужно будет кормить 
силами своей страны. Уже выросла и будет 
продолжать расти сфера онлайн-развлечений 
и онлайн-образования. Все большее значение 
будут приобретать вопросы кибербезопасно-
сти: слежка за гражданами, анализ данных, 
в том числе — показателей здоровья.

Основным трендом нашего времени можно 
назвать переход на удаленную работу. В связи 
с объявлением изоляции он был одномомент-
ным. Но на подъеме сейчас те компании, для 
которых удаленка не стала чем-то новым. 
Раньше работодатели рассматривали предо-
ставление возможности работать дистанци-
онно как привилегию для работника: «Ты 
работаешь достаточно хорошо, так и быть, 
один день в неделю можешь работать из дома». 
Подобный подход — в прошлом.

Работодатели поняли, что сотрудник на уда-
ленке экономически выгоден для компании. 
Он сам платит за электричество и интернет, 
сам отвечает за свое питание и за уборку 
помещения. И даже если у него сломается 

стул — это проблема работника, а не работо-
дателя. Все больше руководителей понимают, 
что им в принципе не нужен офис или нужен 
гораздо меньший. 

Поэтому компании не торопятся возвра-
щать сотрудников в офисы после отмены 
режима изоляции. Согласно опросам Antal 
Russia, каждая пятая российская компания 
собирается оставить в режиме дистанцион-
ного функционирования большую часть 
сотрудников. Этому решению способствуют 
новые требования к организации рабочих 
мест. В соответствии с санитарными нормами 
они должны располагаться на расстоянии 
1,5 м друг от друга, как следствие, вмести-
тельность офисов сократилась примерно 
вдвое. Плюс прибавились расходы на маски, 
санитайзеры, перчатки и постоянную сана-
цию помещений. 

С одной стороны, переход на удаленную 
работу несет работодателям сплошные 
выгоды. С другой, приносит и новые слож-
ности в управлении внеофисными сотрудни-
ками. И это не только вопросы контроля — уже 
давно разработаны решения, позволяющие 
распределять задачи и контролировать 
их исполнение. На первый план выходит 
вопрос мотивации: даже самых дисципли-
нированных работников при работе из дома 
отвлекают дети, родственники и бытовые 
вопросы. Также важны вопросы командо-
образования. Давно известно, что сплоченные 
команды работают лучше. Но как сплотиться, 
если все сидят по домам? Пропадает общее 
информационное поле, нет понимания, 
что происходит в разных отделах и в ком-
пании в целом. На выручку приходят более 
частые общие встречи в онлайне и различ-
ные мероприятия — такие как обучающие, 
информационные и командообразующие 
в приложении Zoom. 

Резюме
Мировая пандемия в корне изменила 

наше представление о рынке труда. Однако 
кризисная ситуация всегда влечет за собой 
не только проблемы, но и дополнительные 
возможности. Уже в ближайшем будущем нас 
ждет появление новых профессиональных 
ниш. Основная же задача бизнеса сейчас — 
адаптироваться к сложившимся экономиче-
ским условиям. 
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В начале марта 2020 года в рамках меж
дународного проекта «Доверие» было 
проведено масштабное исследова
ние: жителей Петербурга попросили 

оценить по пятибалльной шкале уровень 
доверия к тем или иным группам людей. 
Выяснилось, что петербуржцы больше всего 
доверяют родственникам, друзьям и сотрудни
кам спасения (4.4, 4.2 и 4.2 балла). В меньшей 
степени мы доверяем учителям, коллегам 
и врачам (3.5, 3.5, 3.2). Руководству страны 
и сотрудникам полиции мы доверяем на 
2.7 балла, а меньше всего доверяем районным 
администрациям, сотрудникам ЖКХ и стра
ховых компаний (2.4, 2.3, 2.3). Эти данные 
мы получили, когда пандемия в Петербурге 
только зарождалась. Мы еще не знали, что нас 
ждет долгий и нерадостный режим самоизо
ляции, ежедневные сводки с фронта борьбы 
с коронавирусом, закрытие бизнесов и границ, 
страхи за близких и за будущее. 

Хочу обратиться к опыту борьбы с панде
мией наших ближайших зарубежных сосе
дей — Северных стран. Это Финляндия, Шве
ция, Дания, Норвегия и Исландия. Несмотря 
на схожие социальные ценности, страны 
продемонстрировали разные подходы к пред

отвращению распространения эпидемии и пре
одолению коронакризиса. Жесткие локдауны 
Дании и Норвегии, гибридная стратегия Фин
ляндии, тотальное тестирование поисландски 
или «особый путь» рекомендательных мер от 
Швеции. Какая стратегия и набор предприня
тых мер окажутся лучшими и действенными, 
можно будет сказать лишь спустя несколько лет. 

COVID19 пришел в Европу в конце января. 
Уже в середине марта Северные страны 
закрыли границы и ввели ряд ограничитель
ных мер для своих граждан. Гдето эти меры 
носили обязательный характер, гдето — реко
мендательный, но их совокупность практиче
ски идентична мерам борьбы с пандемией, 
предпринятым Правительством России. 
Одно из глобальных отличий — рекоменда
ция больше гулять на открытом воздухе (при 
условии соблюдения социальной дистанции) 
и свобода доступа ко всем общественным 
паркам и зеленым зонам в городах Северных 
стран. К слову, ношение масок по большей 
части носило добровольный характер: напри
мер, финны считают их неэффективными. 
В середине июня Финляндия объявила: пик 
пандемии пройден. Большинство ограничи
тельных мер, как следствие, были отменены. 

ДИПЛОМАТИЯ

Текст: Светлана Елисеева

ДОВЕРИЕ В СЕВЕРНЫХ СТРАНАХ: 

ОПЫТ БОРЬБЫ 
С ПАНДЕМИЕЙ
Наступление так называемой второй волны эпидемии коронавирусной инфекции 
и частичный возврат ограничений для граждан и бизнеса в России и в мире уже не ввергают 
нас в шоковое состояние. Да, эпидемиологическая обстановка по-прежнему доставляет 
массу неудобств всем, но многие нормы современной реальности (использование средств 
индивидуальной защиты, соблюдение социальной дистанции), кажется, останутся с нами 
надолго. О действиях глав государств во время второй волны эпидемии можно будет говорить 
существенно позже. Колумнист National Business Светлана Елисеева предлагает обратиться 
к весеннему опыту борьбы с эпидемией наших ближайших соседей — Северных стран.
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Открылись магазины, торговые центры, 
библиотеки, рестораны и бары, были разре-
шены мероприятия до 500 человек. 

16 июня Финляндия, Норвегия, Дания 
и Исландия открыли границы между собой 
и для стран Балтии, оставив своего шведского 
партнера в «изоляции». К сожалению, стати-
стика смертности от коронавируса только 
подтверждает такое решение: так, в Швеции на 
миллион населения приходится 265 умерших, 
а в соседней Дании лишь 85 человек.

Именно Швеция продемонстрировала самый 
нестандартный подход к борьбе с коронавиру-
сом, не вводя жесткого карантина и создав повод 
для мифа об особой шведской стратегии, кото-
рую Дональд Трамп назвал «стадным иммуните-
том». Режим «мягкого карантина» не запрещал 
шведам ходить на работу, не закрыл кафе, ресто-
раны и многие предприятия сферы обслужива-
ния, позволил работать фитнес-клубам, детским 
садам и младшим классам школ. В ответ на ком-
ментарий американского президента в своем 
интервью SNN 15 апреля министр иностранных 
дел Швеции Анн Линде разъяснила: в Швеции 
существует комбинация рекомендательных, 
юридических и обязательных мер, которые 
соблюдаются многими людьми. Отношения 
между гражданами и правительством базиру-
ются на доверии. «Это система, которая у нас 
уже существует 300–400 лет и подразумевает 
довольно маленькие министерства, но довольно 
крупные управления, такие как Управление 
здравоохранением. Существует высокая степень 
доверия граждан к таким государственным 
управлениям. Это верно и в обратную сторону. 
Если Управление здравоохранением выпускает 
рекомендации, то оно уверено, что население 
будет им следовать. Нам не нужно вводить 
жестких обязательных мер, для того чтобы 
большинство людей следовало рекомендациям. 
Правительство не пытается избежать введения 
обязательных мер, если они будут эффектив-
ными. Но мы считаем, что строгий локдаун 
негативно отражается на людях в долгосрочной 
перспективе, а сложившаяся ситуация, как мы 
полагаем, к сожалению, с нами надолго», — не 
обнадежила госпожа министр. 

В рекомендательных мерах шведского 
управления, которых граждане страны 
исправно придерживались, были прописано 
всё то же самое, что и везде: оставаться дома, не 
собираться более 50 человек, не посещать дома 
престарелых. Был осуществлен перевод на дис-
танционное обучение старших школьников 
и студентов вузов, рекомендовано соблюдение 
социальной дистанции, масочного режима. 
В доказательство сознательности шведов 
госпожа Линде привела пример: в самую попу-

лярную пасхальную неделю апреля турпоток 
из Стокгольма сократился на 90%.

Швеция, как и все Северные страны, пред-
ложила достаточно большой пакет экономиче-
ских мер для поддержки бизнеса и отдельных 
граждан. Среди них — увеличение пособий 
по безработице, отмена неоплачиваемых 
больничных, субсидии предприятиям, бес-
платный общественный транспорт. В разгар 
пандемии больницы страны в несколько раз 
увеличили количество коек для интенсивной 
терапии. Армия развернула полевые госпи-
тали в Уппсале и Гетеборге, а выставочный 
центр Stockholms Mässa был переоборудован 
в больницу на 200 мест. Всех людей с любыми 
формами медицинского образования и ква-
лификации, включая пенсионеров и студен-
тов-медиков, призвали выйти на работу 
и принять участие в борьбе с эпидемией. Свою 
помощь предложили тысячи добровольцев. 
Сотни временно уволенных сотрудников авиа-
компании SAS в экстренном порядке прошли 
курсы младшего медперсонала. 

Швеция всегда считалась страной креа-
тивной. В отсутствие запретительных мер 
к внедрению ограничений шведы тоже порой 
подходили творчески. Так, 1 мая Швеция отме-
чает праздник Вальборг. Исторически эта дата 
связана с Вальпургиевой ночью и представляет 
собой масштабный студенческий праздник. 
В ночь на 1 мая 2020 года мэрия крупного 
университетского города Лунд обильно унаво-
зила землю газонов в центральном городском 
парке куриным пометом: таким необычным 
способом было решено пресечь традиционные 
завтраки на траве и скопления празднующих. 

В отличие от Швеции, соседняя Дания уже 
12 марта объявила жесткий локдаун. Премьер 
страны Метте Фредериксен «закрыла» королев-
ство на карантин и отправила весь госсектор 

ДИПЛОМАТИЯ

Справка
В пятерку лидеров 
по выделенной на 
борьбу с коронакри-
зисом доле ВВП входят 
Германия ( 34%), Италия 
(20%), Великобритания 
(16%), Испания (16%), 
Франция (14%). США 
планируют потратить 
на поддержку бизнеса 
и граждан 12,4% ВВП. 



III КВАРТАЛ 2020

30

ХМАО-ЮГРА

на удаленную работу. Закрылись не только 
заведения и школы, но даже частные клиники, 
которые обязали передать необходимое обо-
рудование в государственные медицинские 
учреждения. 15 марта правительство объя-
вило о принятии пакета антикризисных мер. 
На поддержку граждан и предприятий решили 
потратить беспрецедентную сумму 287 млрд 
крон ($41 млрд) — это примерно 13% ВВП страны. 

Государство взяло на себя выплату 75% зара-
ботной платы гражданам, которые оказались 
под угрозой увольнения в связи с пандемией, 
сотрудникам с почасовой оплатой возместят 
90% всех средств, а на поддержку фрилансеров 

было выделено 10 млрд крон ($1,45 млрд). Орга-
низаторы отмененных концертов и массовых 
мероприятий получат от государства такую 
же компенсацию — в 10 млрд крон ($1,45 млрд). 
Национальный банк Дании вместе с финансо-
вым регулятором позволили банкам выдавать 
больше кредитов, чтобы обеспечить достаточ-
ную ликвидность для компаний и сотрудников 
на время кризиса, компаниям же предоставили 
налоговые каникулы. Швеция и Дания также 
договорились поддержать авиаперевозчика SAS. 

Было зафиксировано, что власти учтут 
потери граждан за период с 9 марта до 9 июня. 
Взамен на обещание не сокращать штат 
предприятия получили достаточно серьез-
ные компенсации от государства. Таким 
образом и складывается система полного 
доверия — доверия между государством, биз-
несом и гражданами. Но существует и обрат-
ная сторона медали: по прогнозам экспертов, 

предпринятые антикризисные меры почти 
наверняка приведут Данию к дефициту 
бюджета. На текущий момент даже датские 
аналитики не могут точно ответить, был ли 
необходим столь объемный пакет мер. Опре-
деленно можно сказать одно: все сделанное 
позволит Дании в кратчайшие сроки вер-
нуться к привычной экономической актив-
ности. С середины июня здесь разрешены 
спортивные соревнования, открыты бассейны 
и фитнес-клубы, конечно, при соблюдении 
мер безопасности. 8 июля в Дании разрешат 
собрания групп численностью до 100 человек, 
а 8 августа это число будет увеличено до 200.

В Финляндии в связи с улучшением эпи-
демиологической обстановки уже 16 июня 
запретительные меры были значительно 
ослаблены. Свой любимый летний праздник 
Юханус (общегосударственный праздник, 
день летнего солнцестояния, отмечается в суб-
боту между 20 и 26 июня. — Прим. ред.) страна 
отметила в привычном режиме. 20 июня, 
по завершении непростого для многих пери-
ода самоизоляции, финны дружно переме-
стились за город: жгли костры, купались, 
делали барбекю и ни в чем себе не отказывали. 
Можно сказать, что в пределах страны жизнь 
практически вернулась в свое обычное русло.

По вопросу разрешения коронакризисной 
ситуации в Финляндии велась активная дис-
куссия. Положительную роль здесь сыграл 
быстрый, четкий и современный способ обра-
щения правительства к согражданам. Инфор-
мация обо всех принятых решениях молние-
носно передавалась как через традиционные 
СМИ, так и через социальные сети. Женщи-
ны-министры даже провели специальную 
пресс-конференцию для детей: доступным 
языком маленьким согражданам разъясняли 
всю сложность ситуации и давали рекоменда-
ции, как с этой ситуацией лучше справиться. 

Именно Норвегия, Финляндия, Дания 
и Швеция возглавили список стран с наи-
большей свободой прессы в мире согласно 
новому рейтингу 2020 World Press Freedom 
Index. Исландия заняла пятнадцатую пози-
цию в рейтинге. Всего в него вошли 180 стран 
мира. Это еще одна особенность Северных 
стран — исключительная правдивость СМИ 
и абсолютное доверие к ним со стороны 
граждан. В поддержку бизнеса Финляндия 
выделили грант на 15 млрд евро, большая часть 
этой суммы пришлась на субсидии и пору-
чительства. Солидная сумма также отправи-
лась на безвозмездную помощь государства 
пострадавшим организациям. К примеру, 
ресторанный бизнес получил от государства 
безвозмездный грант в размере 120 млн евро. 

ДИПЛОМАТИЯ

ПО ПРОГНОЗАМ ЭКСПЕРТОВ, ПРЕДПРИНЯТЫЕ 
АНТИКРИЗИСНЫЕ МЕРЫ ПОЧТИ НАВЕРНЯКА 
ПРИВЕДУТ ДАНИЮ К ДЕФИЦИТУ БЮДЖЕТА.
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Активизировалась такая форма помощи, 
как частные пожертвования больницам 
и поддержка среднего и младшего персонала 
со стороны обычных граждан. К примеру, Уни-
верситетская больница Хельсинки (HUS) полу-
чила пожертвований на общую сумму 291 тыс. 
евро. Крупнейшее пожертвование пришло от 
частного лица и составило 184 тыс. евро. Часть 
пожертвований была направлена на закупку 
оборудования. Университетская больница Там-
пере не только получила пожертвования от 
членов мотоклуба Harley-Davidson, но и всем 
персоналом смогла наблюдать мотошоу, кото-
рое 100 байкеров устроили специально для них 
в знак уважения и поддержки.

Первый случай заражения в Норвегии был 
зарегистрирован 26 февраля. Однако власти 
предвидели ситуацию раньше: уже в январе 
были заказаны средства защиты и дополни-
тельное оборудование для больниц. Необхо-
димая информация была донесена как до 
служб здравоохранения и полиции, так и до 
населения. 12 марта зарегистрирована первая 
смерть от COVID-19. В этот же день в Норвегии 
вводятся строжайшие и всеобъемлющие огра-
ничительные меры — настолько серьезные 
шаги в мирное время Норвегия ввела впервые 
в истории. 9 марта норвежцам были запрещены 
выезд и пребывание на собственных дачах, рас-
положенных за пределами коммуны постоян-
ного проживания. Это вызвало некоторое недо-
вольство в преддверии Пасхи, но в конечном 
итоге нашло понимание. 19 марта резко упала 
норвежская крона, за неделю количество безра-
ботных увеличилось на 84 тыс. при 5 млн насе-
ления страны. 15 марта правительство создало 
кризисный фонд для поддержки предприятий. 
В общей сложности в марте и апреле Стортинг 
утвердил четыре пакета мер поддержки 
экономики на сумму около 241 млрд норвеж-
ских крон (более 1,7 трлн рублей). На данный 
момент правительство Норвегии разработало 
ряд дальнейших экономических мер, направ-
ленных на укрепление позиций норвежских 
компаний, создание рабочих мест и «зеленую» 
трансформацию экономики. Продолжая тему 
доверия между гражданами и государством, 
хочется привести один пример. В Норвегии 
было разработано специальное мобильное при-
ложение Smottestopp (в переводе — «остановка 
заражения»). Его основная функция состоит 
в том, чтобы передавать людям статистику 
по COVID-19 и, что наиболее важно, инфор-
мировать гражданина в случае, если человек 
с диагнозом коронавирус находится в опасной 
близости от него. Конечно, подобный шаг 
подразумевал полный контроль над людьми, 
но в демократичной Норвегии мера была вос-

принята адекватно: граждане осознавали, что 
в рамках борьбы с эпидемией это допустимо. 
Итогом эффективности мер стало сообщение 
Национального института здравоохранения от 
12 мая о том, что 92% из 8152 заболевших в Нор-
вегии вылечились. Норвегия относится к тем 
странам мира, которые проводят наибольшее 
количество тестов на COVID-19.

Быстрее всех с коронавирусом справилась 
маленькая Исландия. Здесь проверки на 
COVID-19 были организованы еще 31 января — 
за месяц до того, как в Исландии был зафикси-
рован первый случай заболевания. Правитель-
ство скооперировалось с фармакологической 
компанией deCode genetics из Рейкьявика 
и запустило скрининг населения: проверяли 
не только людей с признаками ОРВИ или 
прилетевших из-за рубежа, а вообще всех. 
Как показало массовое тестирование, в 43% слу-
чаев зараженные вирусом не имели симпто-
мов заболевания или списывали недомогание 
на обычную простуду. Только 57% зараженных 
коронавирусом были помещены в медицин-
ские учреждения, остальные соблюдали 
режим самоизоляции дома. Как итог, Ислан-
дия стала мировым лидеров по количеству 
проверок на COVID-19 на душу населения: на 
коронавирус проверили 14% процентов населе-
ния. Правда, в реальных цифрах это выглядит 
не столь масштабно: проверены 51 663 чело-
века из 364 тыс. населения Исландии. 

Уже 6 мая было объявлено: за последнюю 
неделю в Исландии зафиксировано всего два 
случая заражения. За два дня до этого Ислан-
дия практически сняла все ограничительные 
меры. Стоит отметить, что при всей жесткости 
мер детские сады и школы в стране работали 
в обычном режиме. Опыт Исландии с массовым 
тестированием очень важен, так как позволяет 
увидеть более полную картину распростране-
ния инфекции, а значит — лучше спрогнозиро-
вать экономические последствия пандемии.

В конечном итоге опыт каждой страны бес-
ценен, если он приближает к преодолению 
мировой пандемии. Общая беда нас объединила, 
научила больше доверять друг другу и заботиться 
не только о близких, но и о совсем незнакомых 
людях. На данный момент мы не можем сказать, 
что будет с мировой экономикой и экономикой 
отдельных стран после коронакризиса. Но то, что 
мы сами стали немного добрее и стали больше 
ценить эту жизнь — можно сказать точно.

Международный проект «Доверие» иниции-
рован Датским институтом культуры, при 
поддержке Генеральных консульств Финляндии, 
Швеции и Норвегии, при партнерстве коммуни-
кационного агентства «Нева» и исследователь-
ской компании WorkLineR ecearch. 
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Временная 
отсрочка?

В период действия моратория не может 
быть возбуждено дело о банкротстве долж-
ника по заявлению кредитора. Поданные 
в этот период заявления кредиторов, а также 
поданные на дату введения моратория заявле-
ния, по которым судом не возбуждены дела о 
банкротстве, возвращаются судом.

Мораторий действует в отношении широкого 
ряда организаций и индивидуальных предпри-
нимателей, пострадавших в условиях корона-
вирусной инфекции. В частности, мораторий 
распространяется на лиц, которые в качестве 
кода основного вида деятельности имеют код 
ОКВЭД, указанный в списке сфер, наиболее 
пострадавших в связи с распространением новой 
коронавирусной инфекции, (пп. а) п. 1 Поста-
новления Правительства РФ от 03.04.2020 № 428).

Введение моратория предполагает не 
только запрет на возбуждение процедуры 
банкротства по заявлениям кредиторов, но 
и ряд иных последствий, которые могут быть 
как полезны для должника, так и ведут к огра-
ничению его деятельности.

Действующий сейчас мораторий на 
банкротство не препятствует кредиторам 
взыскивать задолженности с должников 
в обычном исковом производстве. Как только 
снимут мораторий, волна банкротств будет 
неизбежна. Если в нормальной ситуации 
компании могли бы найти выход за счет 
реорганизации, сокращения издержек 
или увеличения прибыли, то сейчас, когда 
прибыль из-за карантина находится на 
минимальном уровне, а долги продолжают 

Текст: Ольга Крюкова

Одной из мер государственной поддержки бизнеса во время пандемии стал 
запрет на возбуждение дел о банкротстве налогоплательщиков, наиболее 
пострадавших от распространения коронавирусной инфекции, а также 
системообразующих и стратегических предприятий. Правительство 6 апреля 
2020 года Постановлением № 428 от 03.04.2020 ввело полугодовой мораторий на 
банкротство таких компаний, а 01.10.2020 Постановлением № 1587 срок действия 
моратория продлен до 7 января 2021 года. Что это значит? Отвечает колумнист 
National Business, старший партнер по связям с общественностью коллегии 
адвокатов «Де Юсте», адвокат АП ХМАО ФПА РФ Ольга Крюкова.
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ВВЕДЕНИЕ МОРАТОРИЯ МОЖЕТ ПРИВЕСТИ К ТОМУ, 
ЧТО ФАКТИЧЕСКИЕ БАНКРОТЫ ПРОДОЛЖАТ РАБОТУ, 
СОЗДАВАЯ ТЕМ САМЫМ ДЛЯ КОНТРАГЕНТОВ РИСКИ 
ПОТЕРИ ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ.

расти, ничего из вышеперечисленного не 
представляется возможным.

Введение моратория на банкротство может 
привести к тому, что фактические банкроты 
продолжат работу, создавая тем самым 
для контрагентов риски потери денежных 
средств. Так, введенный мораторий в России 
не обусловлен тем, что причиной ухудше-
ния финансового состояния стала панде-
мия, в то время как некоторые европейские 
страны установили именно такое требование. 
Поэтому под мораторий попадают в том 
числе и те  компании, которые находились 
в сложном состоянии еще до пандемии. Также 
всегда есть организации, которые используют 
ситуацию не самым добросовестным образом. 
Для них процедура банкротства может стать 
частью плана по выводу активов, а мораторий 
дает время на подготовку к банкротству.

При этом мораторий предполагает не только 
ограничения на инициирование банкрот-
ства, но и запрет на принудительное взыска-
ние задолженности с подобных компаний. 
Как следствие, кредиторы таких компаний 
не смогут получить задолженность и рискуют 
сами обанкротиться.

Как избежать неблагоприятных послед-
ствий? Прежде всего нужно проверить, распро-
страняется ли на вашу компанию мораторий, 
а также оценить, насколько он отвечает вашим 
интересам. Возможно, есть смысл заявить об 
отказе в применении моратория, так как режим 
моратория предполагает запрет на выплату 
дивидендов, доходов по долям (паям), а также 
распределение прибыли между учредителями 
(участниками) должника. Кроме того, это 
может создать риски при совершении сделок.

Если есть риск того, что платежеспособность 
компании не восстановится, стоит заблаговре-
менно разработать возможные предложения 
для кредиторов и получить от них письменные 
согласия на заключение мирового соглашения 
в процедуре банкротства, возбужденной после 
отмены моратория.

Даже если ваша компания не попадает 
под условия моратория, следует проверить 
контрагентов и учесть следующие риски: 
действующий запрет на обращение взыска-
ния на активы должников фактически рав-
нозначен отказу от исполнения контрактов 
на период моратория. Компании освобо-
ждаются от неустойки и иных финансовых 
санкций за просрочку исполнения денежных 
обязательств. Сделки, которые совершаются 
в данный период, могут быть оспорены. 
Приостанавливаются исполнительные про-
изводства по имущественным взысканиям, 
но аресты сохраняются.

Ограничения могут серьезно сказаться 
на  ходе работы с такими контрагентами. 
Тогда стоит рассмотреть возможность контр-
агента отказаться от действия моратория 
либо перейти на авансовую систему расчетов 
с таким контрагентом, приостановку контрак-
тов, по которым есть риск задержек платежей.

Важно постоянно осуществлять оценку 
ваших контрагентов, мониторить их финан-
совое состояние, анализировать количество 
судебных дел, поданных исков, чтобы пони-
мать их реальное финансовое состояние.

Мораторий на банкротство не распростра-
няется на физических лиц. Если владелец биз-
неса, действуя как физическое лицо, а не как 
индивидуальный предприниматель, имеет 
личные обязательства перед кредиторами, 
в том числе за должника, попавшего под 
мораторий, то указанные неисполненные 
обязательства могут стать причиной его бан-
кротства со стороны кредиторов.

В данном случае кредитор, лишенный воз-
можности обанкротить должника или обра-
тить взыскание на его имущество, сохраняет 
возможность обанкротить его собственников 
и заполучить бизнес, обратив взыскание на 
доли (акции) в нем.

Безусловно, нынешняя ситуация очень 
непроста для большинства компаний. При-
нятые меры — лишь временная отсрочка, 
призванная остановить вал банкротств прямо 
сейчас. 
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«Острая тема»: 
экомарафон 
от холдинга «ЮМАН»

Текст: Светлана Бабаец, 
Ольга Жорова

НЕЗНАНИЕ ЗАКОНОВ ОТ ОТВЕТСТВЕННОСТИ ЗА ИХ 
НЕВЫПОЛНЕНИЕ НЕ ОСВОБОЖДАЕТ.

Тема экологии сегодня важна практически для любого предприятия. А право 
и правоприменение в деле охраны природы достаточно сложны: их понимание 
и внедрение требуют от бизнесов консультаций у специалистов-экологов. 
Поэтому таким важным и актуальным представляется нам бесплатный 
экологический марафон, организованный экологическим холдингом «ЮМАН». 
Мы подробно расспросили об этой акции Ирину Петровну Епифанову, 
экоаудитора, судебного эксперта в области экологии, члена-корреспондента 
Российской экологической академии, консультанта по вопросам экологической 
безопасности и природопользования.

Ирина Петровна, как возникла идея прове-
дения экологического марафона? И сложно ли 
было определиться с темами консультаций? 

Природоохранное законодательство Рос-
сийской Федерации состоит из огромного 
количества нормативных актов, которые 
в последнее время очень часто меняются. Это 
очень большой объем экологических требо-
ваний, норм и правил со своей спецификой 
понимания. И, хотя переходным периодом эти 
требования ранжируются (в зависимости от 
категорийности объектов по их негативному 
воздействию на окружающую среду), есть 
такие, которые являются экологическими 
обязательствами для всех юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей. 

Крайне важно знать и выполнять хотя бы эле-
ментарные требования, начиная от экологи-
ческого учета базовых показателей — сколько 
выбросов, сколько вбросов, сколько отходов 
производит предприятие. Нужно понимать, 
как применить к этим отходам (или выбросам, 

или вбросам) конкретные природоохранные 
нормы и правила.

Процесс осуществления любого вида дея-
тельности приводит к взаимодействию с окру-
жающей средой, а несоблюдение этих норм 
и требований — к ухудшению среды. Мы и так 
живем в очень непростое время, и каждый 
должен быть заинтересован в улучшении 
окружающей среды.

Возьмем самый простой вопрос раздельного 
накопления и правильного обращения с отхо-
дами — одна из самых актуальных тем сегод-
няшнего дня. Проблем обращения с отходами 
очень много. Как, где, сколько можно накапли-
вать отходов и куда разрешено их передавать  — 
это ежедневная работа на территории города. 
Если не выполнять нормы и обязательства, это 
грозит появлением несанкционированных 
свалок. Возникают проблемы, которые влияют 
в том числе (и, вообще-то, в первую очередь!) на 
здоровье человека.

Именно для повышения уровня профес-
сионализма в решении различных экологи-
ческих проблем специалисты НПЦ «ЮМАН» 
организуют марафон бесплатных консульта-
ций, представляющих собой в том числе тот 
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ЕСТЬ ЖЕСТКИЕ ТРЕБОВАНИЯ, КАК ИМЕННО 
ОТХОДЫ ПРОИЗВОДСТВА ДОЛЖНЫ 
НАКАПЛИВАТЬСЯ, КАКИМ ОБРАЗОМ 
ДОЛЖНЫ ОФОРМЛЯТЬСЯ СООТВЕТСТВУЮЩИЕ 
ДОКУМЕНТЫ, — ОБО ВСЕМ ЭТОМ МЫ КАК РАЗ 
И БУДЕМ ГОВОРИТЬ.

важный минимум информации, которым 
должно обладать каждое юридическое лицо 
и каждый индивидуальный предприниматель. 
Зная и выполняя экологические обязательства, 
любая организация не только снизит свои 
экологические риски, касающиеся штрафов, 
ущерба, но также и собственные издержки.

Почему этот марафон важен именно сей-
час — в условиях пандемии?

Сегодня тем более важно сделать шаг 
к улучшению нашей среды обитания. Это 
очень актуально в нынешней ситуации, в этом 
заинтересованы мы все, граждане нашей 
большой страны, любого ее города или насе-
ленного пункта.

Конечно, в рамках марафона участников 
будут консультировать специалисты, имею-
щие большой опыт разработки различных 
видов документов, проведения экоаудитов, 
обследований предприятий, подготовки 
предприятий к внеплановым и плановым про-
веркам. Наши профессионалы-экологи опе-
ративно смогут ответить на любые вопросы, 
которые возникают ежедневно на разных 
предприятиях. Это те специалисты, кото-
рые участвуют в подготовке разнообразных 
документов не только для предприятий, но 
и для таких мероприятий, как разработка 
территориальных схем населенных пунктов, 
участвуют в обсуждении и разработке различ-
ных нормативных актов. 

В вопросах экологического законодательства 
мало кто специализируется, и «ЮМАН»  — одна 
из тех немногих организаций, которые не 
просто занимаются разъяснением, обучением 
природоохранному законодательству и приме-
нению его на практике. У нашего экологиче-
ского холдинга есть лицензия на проведение 
санкционированных действий с отходами, мы 
проводим большую работу в области сбора, 
транспортирования, обезвреживания, разме-
щения и утилизации отходов. Опыт у фирмы 
накоплен огромный, и этим опытом нужно 
делиться. У нас всех есть единая общая цель — 
сохранение окружающей среды; всем необ-
ходимо, чтобы она была благоприятной для 
каждого жителя страны. Мы будем рады, если 
как можно больше предприятий это осознают 
и примут участие в нашем марафоне, который 
будет для бизнесов очень полезен и интересен.

К слову, на марафоне мы не останавлива-
емся: у нас очень много проектов и актуальной 
деятельности, множество интересных меро-
приятий, о которых мы всегда информируем 
на сайте компании, в социальных сетях и на 
площадках информационных партнеров.

В каком формате проводится данный мара-
фон?

Марафон бесплатных консультаций в обла-
сти охраны окружающей среды и обеспече-
ния экологической безопасности придуман 
в очень удобной форме — это онлайн-меропри-
ятие. Он будет проводиться через программу 
Zoom, любой участник может подключиться 
хоть с компьютера, хоть с телефона  — с любых 
устройств, которые дают возможность войти 
по ссылке, которую мы рассылаем всем 
участникам. Консультации запланированы 
в удобное время: каждый вторник в 15.00 
(по сургутскому времени) можно будет спо-
койно прослушать, узнать, записать важную 
информацию, а затем проанализировать. Если 
что-то останется непонятным, то можно задать 
вопросы по электронной почте и обсудить 
со специалистами тонкости тех или иных 
проблем, которые возникают у предприятия. 
То есть это хороший, открытый диалог для 
решения любых проблем бизнеса, связанных 
с влиянием на окружающую среду.

Повторю: это очень важная тема на сегод-
няшний день, нужно именно сейчас уделять 
внимание данным проблемам. И я вас еще раз 
призываю: приходите, участвуйте в нашей 
акции — в марафоне бесплатных экологиче-
ских консультаций. Мы будем рады оказаться 
полезными.

Я правильно понимаю, что марафон беспла-
тен для всех?

Да, это марафон бесплатных консульта-
ций. Он длится несколько дней, включает 
в себя серию вебинаров. Минимум 40 минут 
мы общаемся с участниками, объясняем, 
показываем презентацию, даже даем домаш-
ние задания. Конечно, при прослушивании 
наших лекторов, просмотре презентаций у 
предпринимателей возникает много вопро-
сов, которые ранее, в обычной ежедневной 
деятельности, могли не возникать. Люди 
начинают по-другому понимать те требова-
ния, процедуры, которые можно и нужно 
выполнять, снижая большие риски экологи-
ческих штрафов и ущерба. Хочу повторить, 
что самое важное — навести порядок у себя на 
предприятиях. Навести порядок с отходами 
прежде всего, чтобы было чисто, эстетично 
и чтобы на душе была гордость за подобные 
экологичные улучшения.
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ЗНАЯ И ВЫПОЛНЯЯ ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА, ЛЮБАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ НЕ 
ТОЛЬКО СНИЗИТ СВОИ ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ РИСКИ, 
КАСАЮЩИЕСЯ ШТРАФОВ, УЩЕРБА, НО ТАКЖЕ 
И СОБСТВЕННЫЕ ИЗДЕРЖКИ.

На кого в первую очередь рассчитан экома-
рафон? 

В первую очередь мы ждем самих руково-
дителей компаний. Потому что выполнение 
требований и любые конкретные действия, свя-
занные с ними, все важные  решения — их при-
нимает руководитель. Соответственно, многие 
вещи могут открыться для руководителя впер-
вые. Возможно, возникнет много новых вопро-
сов. Поэтому, конечно, участниками марафона 
должны стать в первую очередь ответственные 
лица, которые в обязательном порядке есть на 
любом предприятии, отвечающем за выполне-
ние экологических обязательств, за соблюдение 
природоохранного законодательства. 

Марафон не ограничивает количество 
участников от одного предприятия: это может 
быть как один человек, так и несколько. Ком-
пании сами могут решать, сколько человек 
будет участвовать.

А если говорить об отраслях бизнеса? Напри-
мер, может быть, этот марафон прежде всего 
интересен для образовательных учреждений 
или для промышленности?

Те правовые требования, о которых мы рас-
сказываем, ранжируются. Но самые основные 
постановления, базовые требования распро-
страняются абсолютно на всех юридических 
лиц и индивидуальных предпринимателей. 
Это те элементарные вещи, которые, напри-
мер, касаются отходов — отходы образуются 
у всех предприятий, и эти отходы  нужно 
утилизировать, правильно избавляться от них. 

И есть  жесткие требования, как именно 
отходы производства должны накапливаться, 
каким образом должны оформляться соответ-
ствующие документы — обо всем этом мы как 
раз и будем говорить. 

Конечно, у нас есть темы, которые касаются 
производственников, тех фирм, которые осу-
ществляют производственную деятельность 
или оказывают сходные услуги. Это, напри-
мер, такие виды деятельности, как автосер-
висы, шиномонтаж, различные строительные 
работы — там есть, например, специфика, 
связанная с выбросами, поскольку у подобных 
компаний есть источники выбросов. Есть пред-
приятия, у которых этих источников выбросов 
нет — они просто данную тему, которая каса-
ется выбросов, могут пропустить. Или могут 
все-таки прослушать: для общего развития, для 
развития экологического мышления. 

И к вопросу о спикерах: расскажите, пожа-
луйста, о себе и о том, что важно в этом эколо-
гическом марафоне именно для вас?

Я сама обязательно буду участвовать в мара-
фоне бесплатных консультаций в области 
обеспечения экологической безопасности, 
поэтому немного расскажу о себе. У меня эко-
номическое образование, которым я горжусь, 
а экологию рассматриваю с точки зрения 
экономики. Экономика и экология тесно 
взаимодействуют. И на сегодняшний день 
все тонкости соблюдения природоохранного 
законодательства так или иначе имеют эконо-
мическую составляющую. Своей работой я зани-
маюсь давно, с 1997 года, и моя практика очень 
обширна: начиная с экологического аудита, 
подготовки предприятия к проверке и закан-
чивая разработкой плана природоохранных 
мероприятий, которые важны, нужны и струк-
турируют деятельность предприятия с учетом 
тех или иных требований к определенным 
видам деятельности. И связана моя деятельность 
с территорией, можно сказать, всей Российской 
Федерации. А также я принимала участие в раз-
личных международных мероприятиях. Мною 
накоплен очень большой опыт. 

Это очень важный аспект нашего марафона: 
на нем мы, профессионалы и специалисты, 
рассказываем о тех вещах, понимание кото-
рых зачастую приходит лишь из практиче-
ского опыта. О многих решениях проблем, 
что известны нам, участники не прочтут ни 
в одном нормативном документе, ни в одной 
книжке. Это конкретные практические дей-
ствия — как, каким образом выполнять то или 
иное требование. И мы готовы делиться этим 
ценнейшим опытом. Потому что именно мы 
с вами можем сделать жизнь — и предприятия, 
и города, и страны — лучше. 
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Никто кроме меня
Основные виды делегирования можно 

разделить на три группы.

1. Большинство собственников стараются 
выйти из операционной деятельности 
и делегировать полномочия нанятому 
исполнительному директору, а самому 
остаться только учредителем и вкладывать 

свое время в другие интересные проекты.
2. Каждый руководитель (не собственник) 

мечтает разгрузить себя, высвободить часть 
времени для более важных дел и передать 
часть функций своим подчиненным или 
коллегам.

РЕЦЕПТЫ БИЗНЕСА

Делегирование: 
миф или реальность?

Какой солдат не мечтает стать генералом? Какой собственник 
не желает передать свои функции руководителю и уйти от 
оперативного управления? Правда, на практике сделать это 
очень непросто. Какие ошибки наиболее распространены и как 
их преодолеть? 

Текст: Юлия Денеко

3. Передача функций от одного сотрудника 
другому во время отсутствия, отпуска, 
командировки, повышения, при переводе 
на другую должность, увольнении.

Конечно, есть еще один вид делегирова-
ния — когда один сотрудник желает просто 
избавиться от нагрузки и сваливает свою 
работу на другого, более эффективного. 
Но сегодня мы его рассматривать не будем.

Нередко мы слышим рассказы от собствен-
ников о неудачных случаях передачи полно-
мочий директорам со всеми вытекающими 
отсюда последствиями. Некоторые говорят, что 
после делегирования бизнес пошел на спад: у 
кого-то директор проворовался, у кого-то не 
может наладить работу сотрудников. Кто-то 
не может доверить управление финансами.

После нескольких таких неудачных попы-
ток делегирования собственник решает, что, 
кроме него, никто не сможет так руководить 
бизнесом, как он, и бросает все попытки что-

МЫ ЧАСТО СЛЫШИМ РАССКАЗЫ  
ОТ СОБСТВЕННИКОВ О НЕУДАЧНЫХ СЛУЧАЯХ 
ПЕРЕДАЧИ ПОЛНОМОЧИЙ ДИРЕКТОРАМ СО ВСЕМИ 
ВЫТЕКАЮЩИМИ ПОСЛЕДСТВИЯМИ.



39

РЕЦЕПТЫ БИЗНЕСА

либо делегировать. И порой настолько не 
готов вообще передавать никакие функции, 
что доходит до абсурда — когда он даже кан-
целярию сам ездит покупать. Также часто 
жалуются, что сотрудники не хотят брать на 
себя больше ответственности и решать больше 
задач самостоятельно.

Неправильная передача полномочий
Почему это происходит? Из-за неправиль-

ного делегирования. 
Можно выделить основные факторы, вли-

яющие на провал в передаче полномочий.
• Вместо правильного делегирования на 

сотрудника «навешивают» целую гору 
задач, часто из разряда «пойди туда, не знаю 
куда, принеси то, не знаю что».

• Нередко в компании нет системы в при-
нятии управленческих решений и четких 
правил поведения. От этого возникает ситуа-
ция, при которой принятие любого решения 
полностью зависит только от сиюминутного 
мнения собственника-руководителя.
Пример: часто наблюдаю в компаниях отсут-

ствие системы четкого ценообразования, когда 
владелец лично решает, кому и какую цену 
установить. В таком случае никто из сотрудни-
ков не понимает, каким именно образом уста-
навливается стоимость продукта. Из-за этого 
они уходят от ответственности. Плюс большой 
вред приносит влияние личностных интересов, 
когда друзья собственника приходят к нему 
в обход менеджера по продажам и выпраши-
вают скидку. И хозяин ставит задачу менеджеру 
по продажам или наемному руководителю 
сделать скидку, что отбивает у сотрудников 
охоту брать на себя ответственность, особенно 
если они привязаны к проценту от дохода.
• При отсутствии прозрачности и стопроцент-

ного доверия между руководством и сотруд-
никами делегирование невозможно, так 
как собственник не может доверить управ-
ление финансами другому человеку. 

• Нет четкого понимания, какие конкретно 
функции нужно передать и какой результат 
ожидается получить, как у руководителя, 
так и у подчиненного.

• Отсутствие контроля или, наоборот, избы-
точный контроль.

• Неспособность отстранить себя от выполне-
ния переданных функций, после того как 
они были делегированы.
Пример: собственник поручил своему заме-

стителю вместо себя руководить проектом 
строительства нового офиса. Но при этом он 
продолжает сам вмешиваться в работу зама 
и ставить задачи напрямую подчиненным, чем 
обесценивает авторитет своей «правой руки» 

и создает ситуацию, при которой невозможно 
получить результат от делегирования. В такой 
ситуации необходимо полностью поддержи-
вать статус своего зама.

Поэтому часто сотрудники не понимают, 
что в итоге от них требуется, не могут принять 
никакого самостоятельного решения, выпол-
нить поставленные задачи. 

Алгоритм действий
На самом деле для правильного делегиро-

вания нужно действовать последовательно, 
настойчиво и терпеливо. Нельзя полагать, 
что сотрудник знает, чего именно вы хотите. 

Алгоритм действия собственника должен 
быть следующим.
1. Перечислить все функции, которые вы 

выполняете.
2. Определить, какие функции вы хотите 

делегировать.
3. Сделать подробное пошаговое описание 

каждой функции и обозначить, какой 
результат должен быть получен.

4. Обучить сотрудника и убедиться, что он 
способен достигать нужного результата (под 

обучением понимается выполнение шаг 
за шагом описанных действий под вашим 
контролем).

5. Дать возможность сотруднику применить 
полученные знания и навыки в реальных 
условиях и не вмешиваться в его работу. 
При необходимости мягко его скорректи-
ровать.

6. Последний и очень важный шаг — не выпол-
нять делегируемую функцию самому.

Делегируйте правильно и освобождайте 
время для других важных дел. 

НА СОТРУДНИКА «НАВЕШИВАЮТ» ЦЕЛУЮ ГОРУ 
ЗАДАЧ, ЧАСТО ИЗ РАЗРЯДА «ПОЙДИ ТУДА, НЕ ЗНАЮ 
КУДА, ПРИНЕСИ ТО, НЕ ЗНАЮ ЧТО».
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Пандемия изменила бизнес-сообщество: 
кто-то был вынужден сразу закрыться, 
кто-то — оперативно сокращать произ-
водственные обороты, ну а кто-то впал 

в некий анабиоз в ожидании неизбежного разо-
рения. Но есть и те, кому удалось доказать: кри-
зис влечет за собой не только разруху, иногда 
он, напротив, становится хорошим подспорьем 
для открытия нового направления в бизнесе! 

National Business поговорил с предста-
вителями различных компаний из России 
и зарубежья и спросил, как все они «пережили» 
непростой период пандемии. Ответы нас 
приятно удивили.

Анна Лаптинская 
Директор по персоналу АО НПО «Стример».
Основное направление деятельности ком-

пании — разработка и производство инноваци-
онных решений в области электроэнергетики. 

Это не первый кризис за всю историю раз-
вития нашей компании — мы существуем на 
рынке с 1996 года. Поэтому уже к моменту 
начала сложностей у нас было понимание: 
что мы сможем сделать в этой ситуации, а чего 
мы делать точно не хотим. Приоритетом стало 
сохранение рабочих мест: это было связано 
как со знанием того, что у нас работают уни-
кальные специалисты, которых мы собирали 
и интегрировали годами, так и с пониманием, 
что рынок рекрутинга будет очень сложным, 
если мы кого-то уволим. 

ЭКСКЛЮЗИВ

Текст:  
Татьяна Озорнина

Режим самоизоляции в России не был объявлен внезапно: 
веерообразное закрытие границ стран Евросоюза намекало 
на серьезность ситуации еще в середине марта. Несмотря на 
это, обращение Президента страны по поводу разразившейся 
пандемии и последовавшее за ним закрытие большинства 
предприятий или перевод их на дистанционный режим работы 
для многих предпринимателей стали настоящим ударом. Еще 
бы, ведь какое-то время сам коронавирус казался нам чем-
то нереальным, а потому и вводимые другими государствами 
меры по борьбе с ним — чрезмерными и перестраховочными.

Вместе с этим была поставлена задача 
по оптимизации расходов: прежде всего нам 
пришлось свернуть все проекты международ-
ных стажировок и обучение. 

Но этого оказалось недостаточно, и мы 
начали переговоры с сотрудниками о непол-
ном рабочем дне. Это было сложно, но ока-
залось проще, чем мы ожидали. Команда 
отнеслась с пониманием к нашим мерам, 
сотрудники высказывали уверенность, что все 
пройдет хорошо и стабилизируется. 

Поэтому в кризис мы входили с легким 
волнением, но с внутренней уверенностью: 
справимся. 

Вскоре появился наш новый продукт. 
Наши коллеги в Китае рассказывали, что 

самое опасное при распространении вируса — 

Бизнес в пандемию: 
непростой опыт
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РОССИЙСКИЕ КОМПАНИИ ЧАСТО НЕ ВЕРЯТ, 
ЧТО «ВСЁ ЭТО НАДОЛГО»: РУКОВОДИТЕЛИ 
ПРЕДПОЧИТАЮТ ПЕРЕЖДАТЬ, НЕ ВКЛАДЫВАЯСЬ 
В НОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ.

это дверные ручки. Идея сделать что-то, что 
поможет избежать касания ручки, витала в воз-
духе: на рынке даже появились приспособления 
для бесконтактного открытия. Мы регулярно 
обсуждали, что мы можем сделать для рынка 
в ситуации пандемии. И вдруг (совершенно 
неожиданно!) сотрудники производства заме-
тили: из запатентованных зажимов на провод 
из нашего ассортимента можно собрать нечто 
похожее на дополнительный рычаг для двер-
ной ручки. Это гениально и предельно просто! 
Потратили еще некоторое время на доработку — 
покрытие силиконом, проработка эргономики, 
создание упаковки, маркировка. И всё. Совер-
шенно новый и уникальный продукт был готов. 
Финансовых инвестиций при этом не было 
практически никаких, все комплектующие 
изначально были в наличии. Главное, это неве-
роятно сплотило команду, потому что на глазах 
у всех произошло чудо: за считанные дни мы 
придумали и вывели на рынок новый продукт, 
в создании которого участвовали абсолютно 
все. После того, как были готовы все рекламные 
материалы, каждому сотруднику было предло-
жено выступить агентом продаж наших новых 
дверных ручек, для этого была разработана 
специальная система мотивации. В настоящий 
момент мы продали более 6000 изделий. 

Этот продукт также заинтересовал наших 
иностранных коллег. В течение недели мы 
создали не только англоязычную версию 
материалов, но и пакет для продвижения на 
немецком, испанском, китайском и итальян-
ском языках — 5000 штук ушло за рубеж. 

Алексей Гуляев 
Сооснователь инжиниринговой компании 

4G и бренда Guardian.
Придумал, сконструировал и вместе с партне-

рами ввел в эксплуатацию системы объемной 
дезинфекции, действующие по принципу тума-
нообразования с помощью ультразвука.

Как гласит китайская пословица, в слове 
«кризис» два иероглифа — один обозначает 
«угрозу», а другой — «возможность». Нашей 
компании 4G удалось превратить трудное время 
в возможность роста — мы верим, что бренд 
Guardian станет на рынке настоящим прорывом. 

Как всё начиналось? До 2019 года я занимался 
в основном проектированием и производством 
систем увлажнения для магазинных витрин — 
рыба, мясо, овощи в сухом воздухе супермарке-
тов могут быстро заветриваться, терять товар-
ный вид и даже вес. В процессе работы понял: 
существует острая проблема дезинфекции 
помещений, где находится пищевое производ-
ство, — традиционными средствами уборки не 
всё и не везде можно достать. Да и уничтожить 
бОльшую часть бактерий не удается. Задумался: 
а можно ли на основе системы увлажнения 
(ведь туман проникает везде!) спроектировать 
систему дезинфекции, добавив в очищенную 
для увлажнения воду какой-нибудь безопасный 
дезинфицирующий агент: например, тот же 
хлоргексидин или более сильный состав. Ока-
залось, можно. В прошлом году мы внедрили 
объемную дезинфекцию в системы антибак-
териальной безопасности. Они работают на 
крупных мясоперерабатывающих и пищевых 
производствах Москвы и Петербурга. 

Название 4G — не только про инновацион-
ность идеи. Фамилии всех наших разработчиков 
начинаются на букву Г. 

Когда началась пандемия, мы поняли, что 
эти системы остро необходимы не только пище-
вым производствам — они могут применяться 
в самых разных организациях и пространствах. 
Для этого мы спроектировали много других 
конфигураций — как стационарные (для 
крупных пространств, ресторанов, офисов), так 
и компактные, переносные. 

Бренд этих систем мы решили назвать 
Guardian (англ. «защитник»). Главное отличие 
нашей разработки в том, что она защищает 
намного эффективнее других: из-за очень 
маленького размера частиц дезинфицирующей 
смеси эффективно уничтожаются не только бак-
терии и грибки, но и любые другие патогенные 
микроорганизмы. Это так называемый сухой 
туман, поэтому он безопасен для механизмов 
и оборудования, установленного в помещениях, 
их можно даже ничем не закрывать на время 
дезинфекции.
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Сейчас наши системы установлены в ресто-
ранах и отелях Петербурга, проводится тести-
рование совместно с Федерацией рестораторов 
и отельеров. Ведется адаптация разработок для 
офисов федеральной нефтегазовой компании 
и организаций транспортной инфраструктуры. 
Более того, системами объемной дезинфекции 
заинтересовались рестораторы и отельеры 
в США. К сожалению, российские компании 
часто не верят, что «все это надолго»: руководи-
тели предпочитают «переждать», не вкладыва-
ясь в новое оборудование, пусть оно и недорогое. 
Но те, кто безопасность своих клиентов ставит 
выше всего, уже делают заказы. Хочется думать, 
что таких со временем будет больше. 

Ирина Сокол
Арт-гид, основатель агентства путе-

шествий Yes!wego (арт-поездки и экскурсии 
по Европе)

Yes!wego — молодой бизнес, мы открылись 
только в 2019 году. Базируемся в Праге, но 
одной лишь Чехией направления не ограни-
чиваются. Уникальное отличие наших путе-
шествий и экскурсий в том, что это, прежде 
всего, не краеведческие походы (хотя и они 
тоже возможны), а ивент-туры, посвященные 
необычным экспозициям и арт-мероприятиям. 

Такие как выставка Альбрехта Дюрера в Вене 
(мы посетили ее с группой в прошлом году) или 
Яна Ван Эйка, которая в этом году открылась 
в Генте и на которую мы уже, скорее всего, тур 
не организуем. 

Наверное, то, что бизнес совсем новый, нас 
в некоторой мере спасло: не успели собрать 
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большой штат сотрудников, взять кредиты 
или другие крупные обязательства. Во время 
эпидемии мы, увы, не зарабатываем, но и не 
терпим убытков.

Спасает также и то, что мы изначально (были 
и есть) очень диджитализированы и не нужда-
емся в офисе: все коммуникации с клиентами 
и партнерами сосредоточены в интернете. 
Продвигаем свои услуги преимущественно 
через соцсети, общение и договоренности — 
по почте и телефону. 

Изначально мы делали только офлайн-
туры — «теплые и ламповые». 

Но на карантине совместно с замечатель-
ным российским общественным проектом 
«Библионочь» опробовали новый интересный 
формат онлайн-прогулок. Так, в мае мы орга-
низовали виртуальную «прогулку» по Вене 
и по творчеству Эгона Шиле, а недавно про-
вели онлайн-экскурсию по нетуристическим 
«секретным» местам Праги. Идея онлайн-туров 
очень «живая». Я уверена: как бы ни склады-
валась эпидемиологическая ситуация, это 
направление точно будет развиваться в буду-
щем все активнее. Главное, четко осмыслить 
и просчитать, как можно правильно монети-
зировать эти виртуальные путешествия.

Альбина Гасанова
Генеральный директор и основатель группы 

компаний «Медсервис»

Компания «Медсервис» открылась в 2003 году. 
Основная специализация нашей работы — 
поставка и продажа современного стоматологи-
ческого оборудования, расходных материалов, 
медицинских товаров. За семнадцать лет суще-
ствования на рынке компания реализовала более 
300 успешных проектов самых разных объемов 
и сложности, выросла филиальная сеть: мы при-
сутствуем в Сургуте, Нижневартовске, Ноябрьске, 
Тюмени, Екатеринбурге, Челябинске, Красно-
даре. Конечно, в начавшемся 2020 году ничто 
не предвещало беды, коронакризис накрыл 

ИДЕЯ ОНЛАЙН-ТУРОВ ОЧЕНЬ «ЖИВАЯ». 
Я УВЕРЕНА: КАК БЫ НИ СКЛАДЫВАЛАСЬ 
ЭПИДЕМИОЛОГИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ, ЭТО 
НАПРАВЛЕНИЕ ТОЧНО БУДЕТ РАЗВИВАТЬСЯ 
В БУДУЩЕМ ВСЕ АКТИВНЕЕ.
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мира, заключили долгосрочные договоры, 
стали партнерами крупных компаний Рос-
сии, обеспечили медицинские учреждения 
и компании тем, в чем они нуждались. Мы про-
должаем развиваться и по возможности идти 
навстречу каждому клиенту.

Андрей Скосырский
Коммерческий директор «Энко Групп», 

г. Тюмень

Мы «подготовились» к кризису в каких-то 
моментах довольно спонтанно: например, 
заключили договоры по удаленной регистра-
ции. Этот шаг был запланирован давно, без 
привязки к коронавирусу. С юридической 
точки зрения мы были готовы к предстоящим 
событиям. Примерно за две недели до вынуж-
денной приостановки работы большинства 
предприятий в России из СМИ и от зарубежных 
партнеров начали поступать первые тревожные 
сообщения. Провели совещание на условную 
тему «Что делать, если нас закроют», составили 
план действий на случай введения локдауна. 
Отработали с отделом продаж возможности 
проведения сделок в удаленном формате, уде-
лили большое внимание видеопрезентациям 
объектов, совместно с IT-службой проверили 
технические возможности и характеристики 
оборудования, установили на личные компью-
теры сотрудников CRM-системы: чтобы в случае 
перехода на удаленный формат работы не 
возникло никаких сбоев. Записали видеопре-
зентации для каждого объекта. Поэтому наши 
сотрудники на момент введения ограничений 
для бизнеса в связи с эпидемиологической 
обстановкой были «вооружены». Когда Прези-
дент в конце марта объявил о нерабочей неделе, 
мы просто все собрались, разъехались по домам 
и уже на следующий день приступили к удален-
ной работе без каких-либо проблем.

В темпе продаж не потеряли, наоборот, оста-
лись на прежнем уровне, а в каких-то моментах 
даже удалось выйти в плюс. Электронные реги-

бизнес нежданно-негаданно, нужно было прини-
мать решения быстро и рационально, отодвинув 
эмоции и сомнения на задний план.

Закрылись многие частные стоматологии, 
все остальные перешли на режим приема 
по острой боли. Последствия не заставили себя 
долго ждать: мы прочувствовали перемены 
сразу, ведь стоматология — это наше основное 
направление. Заказы из клиник стали поступать 
очень редко, зато кратно увеличилось количе-
ство входящих звонков — клиенты просили 
продать им маски, перчатки и другие средства 
индивидуальной защиты. В пиковый период 
коронакризиса основной акцент мы сделали на 
продаже непродовольственных товаров первой 
необходимости (медицинских товаров), вхо-
дящих в соответствующий перечень, согласно 
Распоряжению Правительства РФ № 762-р от 
27.03.2020 г. Термометры, респираторы, рецирку-
ляторы воздуха, кожные антисептики и многое 
другое. Работали не покладая рук. 

Безусловно, риск заболеть был и остается 
велик. Внутренние силы команды «Медсер-
виса» были брошены на оптимизацию рабо-
чего процесса: часть сотрудников мы перевели 
на удаленку, старались максимально защитить 
себя, принимали все меры предосторожности 
и проводили мероприятия по профилактике 
острых респираторных вирусных инфекций. 
Подключили к работе сервисы видеосвязи, 
ориентировали клиентов на коммуникацию 
по дистанционным заявкам (телефонным 
звонкам, специальной форме заказа через 
наш сайт, e-mail-заказам). 

Технологические решения пришли на 
помощь в это сложное время, про личные 
встречи и контакты пришлось на время забыть.  

Мы рисковали понести серьезные убытки, 
ведь у всех медицинских препаратов есть 
свои сроки годности. Пришлось прибегнуть 
к оптимизации товародвижения.

HR-стратегия заключалась в том, чтобы сохра-
нить каждого члена команды, не потерять ни 
одного «бойца», ведь это люди, которые не раз 
доказали свою преданность, проверенные вре-
менем и разными обстоятельствами. Есть чем 
похвастаться — нам это удалось. Все ключевые 
лица компании остались в строю и продолжают 
работать в «Медсервисе» по сей день. Могу ска-
зать, что именно благодаря сильной команде 
мы преодолели пиковый рубеж и продолжаем 
движение в выбранном направлении. 

Повлияла ли пандемия на долгосрочные 
планы компании? Нет. Более того, кризис под-
толкнул к развитию и новым идеям. Первая 
волна прошла как школа жизни, ко второй мы 
уже во всеоружии. Закупили все необходимое 
для защиты у заводов-производителей со всего 
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страции проводились без нареканий, клиенты не 
боялись: люди увидели, что сегодня заключить 
сделку можно легко и просто, не выходя из дома. 

Отдельное внимание уделили кредитным 
программам: ввели всевозможные скидки, 
субсидированные ставки, проговорили и офор-
мили с банками наиболее выгодные для кли-
ентов условия. Конечно, хлопот прибавилось. 
Планерки проводились ежедневно с раннего 
утра, по вечерам также проводились совещания 
в Zoom. Это кажется, что в формате удаленки ты 
находишься дома, что должно быть легче, но 
на самом деле уставали все больше.

Сейчас все сотрудники вернулись к стан-
дартному режиму работы. Первыми в офис 
вышли специалисты отдела продаж (разуме-
ется, с соблюдением всех необходимых мер 
безопасности), чуть позже — все технические 
службы, бэк-офис возвращался постепенно, 
но к концу мая на работу вышли все.

Полагаю, что труднее всего в таких ситуа-
циях приходится отделам продаж: конечно, 
возможность продавать удаленно есть всегда, 
но контакт с покупателем и возможность про-
демонстрировать ему объекты недвижимости 
«живьем» важны. В случае с жилой недвижимо-
стью людям важно посмотреть квартиру, сам 
дом, оценить инфраструктуру района воочию. 
Как только появилась возможность проводить 
офлайн-встречи — клиенты «потянулись» 
к нам в офисы. Были департаменты (например, 
юридические, экономические), которые  более 
спокойно пережили эти моменты: в их работе, 
по сути, не возникло существенных изменений.

Я отвечаю непосредственно за коммер-
ческий блок. К прежнему формату работы 
мы полностью вернулись спустя два месяца. 
Коммерция все же больше связана с людьми, 
с непосредственной работой с покупателем. 
Почему именно в этот период продажи начали 
расти? Думаю, это связано с двумя факторами. 
Во-первых, группа компаний «ЭНКО» хорошо 
подготовилась: мы имели все возможности 
совершать сделки с первого дня. (Первая элек-
тронная сделка, к слову, была заключена как 
раз на следующий день — 26 марта, и это было 
круто.) Во-вторых, мы активно развивали 
свой  прямой канал: в момент, когда многие 
компании приостановили свою деятельность, 
а риелторское сообщество также оказалось в изо-
ляции и довольно непонятной «подвешенной» 

ситуации, наш канал работал очень активно. 
Благодаря этому мы не потеряли своих клиентов 
и потенциальных покупателей, коммуникация 
с ними была отлажена от и до. 

Сыграло роль и получение некоего «чужого» 
потока: знаю, что многие наши клиенты в пан-
демию поначалу пытались связаться с другими 
компаниями — конкурентами, но не получили 
обратной связи. Люди стремились вложить 
свои сбережения как можно скорее — эконо-
мический кризис нередко побуждает к приоб-
ретению недвижимости —  и в конечном итоге 
выходили на нас. 

Продолжаем активно развиваться в онлайн- 
направлении: работаем над 3D-презентаци-
ями, 3D-турами по районам — все опции, свя-
занные с онлайном, продолжаем прокачивать. 
Не забываем про сайт — это лицо компании, 
а также важный инструмент общения с кли-
ентами. Добавляем максимальное количе-
ство сервисов, которые возможны в онлайне: 
начиная с просмотра квартиры и заканчивая 
регистрацией в Росреестре.

Что касается планов на будущее: все мы 
видим, что так называемая вторая волна уже 
наступает. Многие офисы крупных федераль-
ных компаний в Тюмени вновь переводятся 
на удаленный режим работы, меняется гра-
фик работы госучреждений, включая суды. 
В случае необходимости сотрудники готовы 
к возвращению в онлайн. 

Что будет с точки зрения продаж — зависит 
от многого.

Есть несколько факторов, которые влияют на 
принятие решения о покупке квартиры. Один 
из них — ключевая ставка ЦБ. Если она не станет 
повышаться, значит, ставки по вкладам будут 
оставаться на таком же низком уровне и люди, 
у которых срок депозита будет заканчиваться, 
начнут, так скажем, смотреть по сторонам: 
куда можно вложить средства, чтобы получить 
доходность больше, чем в банке. Потому что 
(в случае с банками) с миллиона рублей можно 
заработать 30 тысяч за год — это, конечно, 
печально. Естественно, люди будут  рассматри-
вать альтернативы и прежде всего — квадратные 
метры. Во-вторых, это действие путинской так 
называемой антикризисной ипотеки со ставкой 
6,5%. Если ее продлят (а мы очень надеемся, что 
продлят), то спрос останется на очень высоком 
уровне. Это беспрецедентно низкая ставка, кото-
рая поможет в том числе и строителям. Известно, 
что рубль, вложенный в стройку, приносит при-
мерно 11−14 рублей налогами в отрасли, которые 
обслуживают стройку. Поэтому это очень важно 
с точки зрения экономики страны. 

Если ипотеку отменят или как-то видоиз-
менят — это отразится на всем рынке. Думаю, 

ОТРАБОТАЛИ С ОТДЕЛОМ ПРОДАЖ ВОЗМОЖНОСТИ 
ПРОВЕДЕНИЯ СДЕЛОК В УДАЛЕННОМ 
ФОРМАТЕ, УДЕЛИЛИ БОЛЬШОЕ ВНИМАНИЕ 
ВИДЕОПРЕЗЕНТАЦИЯМ ОБЪЕКТОВ.
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возможен некоторый спад продаж или выход 
на плато, при котором просто не будет роста. 
Если в экономике никаких суперсмертельных 
вещей не случится, я думаю, что ажиотаж 
спадет, но покупатель все равно останется. 
Потому что есть и субсидированные ставки, 
есть сельская ипотека под 2,7%, которая в него-
родских районах будет сильно помогать в этой 
ситуации. У нас есть несколько домов, кото-
рые подпадают под действие сельской ипо-
теки — значит, будем их прокачивать через этот 
инструмент. Все равно люди будут приобре-
тать недвижимость. Если экономика не будет 
стремительно падать (вроде как нет никаких 
предпосылок для этого), то Тюменская область 
будет чувствовать себя нормально.

Наиля Ханова
Директор сети клиник «Цифровая стомато-

логия», г. Сургут

Любопытно, что клиники открылись в мае — 
в пик кризиса, связанного с пандемией коро-
навируса. Но мы это сделали! Хотя многие 
считают сумасшествием стартовать в столь 
неблагоприятное время, да еще и не с одной сто-
матологией, а сразу с двумя. Наши клиники — 
не маленькие кабинеты на одну установку 
в каждом, это целые комплексы с приличным 
количеством установок, со своими рентген-ди-
агностическими центрами и детской зоной. 

Конечно, планы создания по-своему уни-
кального проекта сети стоматологий воз-
никли задолго до начала пандемии: большая 
часть времени реализации плана прошла вне 
коронавирусной агонии. Когда же мы были 
процентов на 90 готовы к открытию — панде-
мия свалилась нам как снег на голову. Все сто-
матологии округа вмиг прекратили большую 
часть своей деятельности, а работать в режиме 
приема по острой боли захотели далеко не все. 
Некоторые закрылись, пусть на время, но они 
ушли и закрыли двери на замок. В этот момент 
на рынок стоматологических услуг вышли мы.

17 мая открылась наша первая клиника на 
Семена Билецкого, 12. В июне запустили второй 
проект «Цифровой стоматологии» — на Энгельса, 
11. Очень радовались первому пациенту, ощуще-
ния невероятные были у всех. Для нас это был 
глоток свежего воздуха в обстановке кризисного 
удушья. Все морально устали, и мы — не исключе-
ние. Но с приходом первых пациентов открылось 
второе дыхание, стало понятно, что мы на пра-
вильном пути и дальше будет больше и лучше.

Мы столкнулись с проблемой формирования 
своей команды. Люди боялись и отказывались 
приходить на собеседования. Когда  перешли 
на платформу онлайн-общения, стало лучше, 
кандидаты выходили на связь, но потом про-
падали, не выходили на работу, ссылаясь на 
страх заболеть и желание отсидеться дома, пока 
ситуация не изменится к лучшему. С нашей 
стороны — свои нюансы, отбор был жестким. 
Мы щепетильны в вопросах обеспечения безо-
пасности внутри клиники, в вопросах работы 
по совместительству и многих других. Не все 
потенциальные кандидаты были готовы загнать 
себя в жесткие рамки требований, которые 
для нашей работы были, есть и будут принци-
пиальными. Но тот, кто ищет, всегда найдет. 
И мы нашли. К счастью, прибегать к сокра-
щению штата и другим мерам оптимизации 
не пришлось. Мы изначально запланировали 
и приняли в команду ровно такое количество 
сотрудников, которое нам требовалось для 
работы в условиях введенных ограничений.

Многие пациенты боялись очных консуль-
тативных встреч с докторами, поэтому мы 
ввели форму дистанционной консультации. 
Пациенты могут заполнить специальную 
форму на главной странице сайта, загрузить 
туда данные, историю болезни, прикрепить, 
к примеру, рентген-снимки и оперативно 
получить ответ от нашего специалиста с пред-
варительным диагнозом и планом лечения.

За полгода работы «Цифровая стоматология» 
прошла несколько этапов развития. Сейчас, 
когда ограничения, касающиеся нашей работы, 
сняты, мы продолжаем набирать обороты, 
количество пациентов растет с каждым днем. 
Регулярно придумываем и вводим стимулиру-
ющие акционные предложения, не меняя при 
этом ценовой политики компании и оставаясь 
при своих финансовых интересах. Более того, 
мы перешли в круглосуточный формат работы 
и готовы прийти на помощь 24 часа в сутки, вне 
зависимости от обстоятельств, будь то вторая 
или каждая последующая волна пандемии. 

ЛЮДИ БОЯЛИСЬ И ОТКАЗЫВАЛИСЬ ПРИХОДИТЬ 
НА СОБЕСЕДОВАНИЯ.
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Зачем Поднебесной криптовалюта
Цифровые платежные системы для китай-

цев — обычное дело. В стране мало кто исполь-
зует бумажные деньги, особенно в мега-
полисах. Весной 2020 года Пекин запустил 
пилотную программу тестирования для 
цифрового юаня в нескольких городах. Мно-
гие эксперты полагают, что более масштаб-
ное тестирование китайское правительство 
запустит во время зимних Олимпийских игр 
в КНР в 2022 году. Есть гипотеза, что цифровой 
юань создан для укрепления власти прави-
тельства над финансовой системой Китая, 
а некоторые аналитики считают, что главная 
цель Пекина — изменить расстановку сил на 
международной экономической арене.

Так что такое цифровой юань? Эта цифро-
вая валюта — электронная версия бумажного 
юаня. Потрогать ее нельзя, существует она 
в цифровом формате на смартфоне или 
в онлайн-кошельке. Цифровой юань обеспе-

ТЕХНОЛОГИИ

ЦИФРОВОЙ ЮАНЬ – 
УГРОЗА ДОЛЛАРУ?

чен государством. Пекин задумал такой фор-
мат валюты, чтобы улучшить хождение денег 
внутри страны. Это удобно для простых 
китайцев: 80% пользователей смартфонов 
в Поднебесной уже используют мобильные 
платежные платформы. Для правительства 
это удобно, поскольку таким способом ему 
легче контролировать внутренние денежные 
потоки. С физическими деньгами так сделать 
невозможно.

О реальной выгоде говорить пока рано, 
для этого требуются расширение китай-
ской экономики и стратегическое влияние 
за рубежом. Пока что Центральный банк 
Китая начал тестирование цифрового юаня 
в нескольких городах, а также в новом специ-
альном районе к югу от Пекина — Сюнане. 
В одном городе новый юань используется для 
субсидирования транспорта, в другом — для 
оплаты продуктов питания и в розничной 
торговле. Пекин применяет криптовалюту 

Китай выходит из коронакризиса прямиком в криптовалютное будущее. Стало 
известно, что в стране создан Национальный комитет по стандартизации 
блокчейна и технологии распределенных реестров. Членами в нем стали такие 
компании и госучреждения, как технологические гиганты Huawei, Tencent, 
Baidu, Ant Financial, JD.com... —  всего 71. Первые шаги по использованию всех 
возможностей блокчейна, о которых Си Цзиньпин заявил осенью прошлого 
года, сделаны. Разработка стандартов позволит быстро  масштабировать 
технологию.
Вирус и кризис подталкивают страну к введению цифрового юаня, 
но однозначного решения по эмиссии криптовалюты пока нет. Вероятно, 
желание уйти от доллара борется со страхом фальстарта. России за такими 
экспериментами остается только наблюдать.
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для оплаты работы правительственных слу-
жащих. «Новость о создании Национального 
комитета подтверждает стремление Китая 
максимально убрать всех посредников из 
финансово-технологических цепочек, что 
и позволяет сделать блокчейн, — утверждает 
вице-президент по развитию и регули-
рованию рынка Российской ассоциации 
криптоиндустрии и блокчейна Валерий 
Петров. — В стране идет реальная подго-
товка к внедрению цифровой валюты. Ранее 
Сельскохозяйственный банк Китая — один 
из крупнейших в стране — начал пилоти-
рование программы финансовых расчетов 
для мобильных телефонов, в которую уже 
включена поддержка цифрового юаня. Сер-
вис предусматривает возможность управлять 
средствами, обменивать активы, отслеживать 
транзакции. Сейчас приложение доступно на 
банковском сайте. Правда, пока для заранее 
отобранных тестеров».

Два пути цифрового юаня
Как отмечает директор Центра цифровой 

экономики и финансовых инноваций Элина 
Сидоренко, у цифрового юаня есть два пути. 
«Первый — так называемая банковская модель. 
Если развитие пойдет по нему, то это вряд ли 
принесет что-то позитивное экономике мира 
в целом и китайской в частности, поскольку 
лишь облегчит систему платежей и позволит 
в большей мере отслеживать безналичный рас-
чет. Второй путь — пользовательская валюта, 
которой смогут распоряжаться реальные 
участники экономики, а не только ее главные 
цифровые игроки и регуляторы. Сама по себе 
модель хороша и для Китая выгодна в пер-
спективе: в условиях товарного профицита, 
который испытывает страна, нужен свежий 
коридор для увеличения ликвидности про-
изводимого товара».

По мнению эксперта, для реализации 
второго сценария, при котором цифровой 
юань мог бы выйти за пределы Китая и уча-
ствовать в реальном экономическом обороте, 
отсутствует необходимая инфраструктура. 
«Нужны провайдеры, которые будут обе-
спечивать конвертацию, нужна слаженная 
модель обеспеченности, в том числе тех-
нической, этих денег. В этом направлении 
Китаем ничего не сделано. Это позволяет 
рассматривать новости о цифровом юане как 
некий хайп, который пока не имеет никаких 
перспектив на создание новой глобальной 
экономической модели. Это пилот, который 
Китай может свернуть с такой же легкостью, 
как множество прошлых экспериментов», — 
говорит Элина Сидоренко.

Страх и сила блокчейна
Вхождение в новый национальный коми-

тет практически всего цвета китайской 
цифровой экономики приведет к более 
быстрому снятию ограничений на внедре-
ние распределенных сетей в финансовых 
сервисах и базах данных. Однако говорить, 
что страна на пороге внедрения криптова-
люты, слишком рано. Китай, по мнению 
аналитика ИК «Фридом Финанс» Вале-
рия Емельянова, раздираем несколькими 
силами. «Пекин боится потери контроля 
над финансовым сектором, но вместе с тем 
его страшит перспектива упустить момент, 
когда западные страны перейдут на каче-
ственно новый уровень денежного оборота. 
Какой-то из этих страхов в итоге возьмет 
верх. Первым бросаться в эру цифровых 
денег он точно не станет. Тем более что ни 
Европа, ни США на уровне Центробанков не 
считают блокчейн удачной платформой для 
денежной эмиссии. Напротив, они всячески 
препятствуют этому. 

И нынешний кризис опять же доказывает 
их правоту. Если бы эмиссия денег была дана 
на откуп машинам, то таких гигантских про-
грамм стимулирования, которые принима-
ются сейчас на уровне Федеральной резервной 
системы и Европейского центрального банка, 
мы бы, конечно, не увидели».

80% ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ СМАРТФОНОВ В КИТАЕ 
УЖЕ ИСПОЛЬЗУЮТ МОБИЛЬНЫЕ ПЛАТЕЖНЫЕ 
ПЛАТФОРМЫ. 
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ЕЖЕДНЕВНО ЧЕРЕЗ SWIFT ПРОХОДИТ БОЛЕЕ 5 ТРЛН 
ДОЛЛАРОВ США, БОЛЬШУЮ ЧАСТЬ ОПЕРАЦИЙ 
ОСУЩЕСТВЛЯЮТ АМЕРИКАНСКИЕ БАНКИ-
САТЕЛЛИТЫ.

По мнению Валерия Емельянова, пока 
миру не грозит децентрализация денежной 
эмиссии. «Возможно, лет через 20–30 это 
случится, но не сейчас. И, когда случится, 
число валют вырастет многократно. Но для 
пользователей это не будет проблемой, 
поскольку конвертация будет происходить 
в автоматическом режиме. Проблемы будут у 
правительств, которым станет гораздо тяже-
лее конкурировать за финансовые потоки 
и сложнее пополнять бюджеты националь-
ных уровней», — прогнозирует аналитик. 

Цифровой юань и доллар
В основе финансового господства Америки 

лежит всемирная межбанковская сеть (SWIFT). 
Она обеспечивает связь между респондентами 
и поддерживает американские банки-кор-
респонденты, посредники международных 
транзакций. Ежедневно через SWIFT прохо-
дит более 5 трлн долларов США, большую 
часть операций осуществляют американские 
банки-сателлиты. Именно SWIFT помогает 
Белому дому выявлять незаконные банков-
ские переводы — такие, как отмывание денег 
и финансирование терроризма. Благодаря 
этому Вашингтон может влиять на другие 
страны через санкции, отсекая их от SWIFT. 

Последнее время Белый дом все больше 
использует эту систему как рычаг давления. 
Например, в 2018 году Вашингтон приостано-
вил доступ иранских банков к SWIFT. 

Аналитики JPMorgan считают: американ-
ская валюта в ближайшие лет десять вряд ли 
лишится своих лидерских позиций. Доллар 
нужен компаниям и банкам, чтобы сни-
зить риски обесценивания нацвалюты при 
проведении международных транзакций. 
Это значит, что доллару ничего не грозит 
по основным направлениям, но криптовалюта 
Китая может угрожать «наиболее хрупким» 
аспектам доминирования этой валюты — 
например, трансграничным и межбанков-
ским переводам. Если Пекин найдет способ, 
как обойти систему банковских платежей, 
позиции американской валюты в глобальной 
финансовой системе ослабнут. Цифровой юань 
как раз отлично может справиться с этим, ведь 
банки-посредники будут больше не нужны. 

Криптоюань станет первой официальной 
цифровой государственной валютой и может 
быть использован в трансграничных плате-
жах, что полностью исключит финансовую 
систему Штатов. В этом случае Вашингтон 
может утратить один из своих самых мощных 
инструментов геополитического влияния. 
Виртуальный юань, будучи официально при-
знанной китайской валютой, может помочь 
странам-изгоям (например, Ирану и Северной 
Корее) обойти американские ограничения 
и перемещать денежные потоки незаметно 
для Белого дома.

ТЕХНОЛОГИИ
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Почем консерватизм Центробанка?
Сегодня национальных стандартов 

нет ни в одной стране, но почти везде 
над ними пытаются работать: Австралия 
очень активна в этой сфере, Евросоюз пока  
безуспешно старается собрать воедино раз-
работки разных компаний. Довольно бога-
тый опыт регулирования сделок ICO нако-
плен в США и Канаде, но пока там не знают, 
как можно регулировать блокчейн в целом. 
Япония в принципе отказалась от идеи 
стандартизировать эту сферу, позволив 
крупному бизнесу самостоятельно вне-
дрять любые инновации такого рода. 

Россия находится скорее в позиции 
наблюдателя. Здесь препятствием на пути 
развития таких технологий становится 
крайняя консервативность Центрального 
банка. Два года назад проводился экспе-
римент по созданию цифрового рубля. 
Это был один из проектов Министерства 
цифрового развития, связи и массовых 
коммуникаций. «Пилот себя оправдал, 
поскольку мы проверили возможность 
внедрять цифровые финансовые модели 
в существующую российскую экономику 
и поняли, что это невозможно, — расска-
зывает Элина Сидоренко. — Кроме того, 
не нашлось ни одной заинтересованной 
стороны, которая была бы готова вкла-
дываться в развитие цифрового рубля. 
Регулятора цифровой рубль интересовал 
исключительно в качестве инструмента для 
быстрых и качественных межбанковских 

расчетов, но поскольку для этого уже и так 
есть внедренные и качественно работаю-
щие альтернативы, то от цифрового рубля 
Центробанк отказался».

Те проекты, которые вместе с регулято-
ром были сделаны, например, платформа 
«Мастерчейн», требуют совершенствова-
ния, считают игроки рынка. «Прикладное 
применение этих решений в нашей стране 
из-за позиции финансовых властей пока огра-
ниченно, вследствие этого мы теряем свой 
главный плюс — высокий потенциал разра-
ботчиков, — замечает Валерий Петров. — Про-
исходит переток мозгов и решений за рубеж — 
в Силиконовую долину, в Прибалтику, где 
более либеральное законодательство».  

Валерий Емельянов прогнозирует: на 
горизонте 2–3 лет Россия все-таки примет 
собственные стандарты, которые будут 
нефункциональны. На практике начнется 
применение уже отработанных в других 
странах механизмов приложения блок-
чейна к той или иной проблеме. Таким 
образом, Россия из статуса возможного 
конкурента Китая переходит в статус дого-
няющего. 

РОССИЯ НАХОДИТСЯ СКОРЕЕ В ПОЗИЦИИ 
НАБЛЮДАТЕЛЯ. ЗДЕСЬ ПРЕПЯТСТВИЕМ НА ПУТИ 
РАЗВИТИЯ ТАКИХ ТЕХНОЛОГИЙ СТАНОВИТСЯ 
КРАЙНЯЯ КОНСЕРВАТИВНОСТЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
БАНКА.

ТЕХНОЛОГИИ
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Не бойтесь обмана  
и трудностей с языком  

Существует много предрассудков на эту 
тему. Одни считают, что квадратные метры 
за границей безумно дорогие, другие — что 
нельзя покупать недвижимость, не будучи 
гражданином зарубежного государства. Также 
существуют опасения относительно обмана, 
проблем с визой, незнания языка. Постараюсь 
их развеять.

Что касается обмана, успокою: купить 
квартиру за рубежом более безопасно, чем 
в России. Там сделки оформляются через нота-
риуса, каждый объект и каждый клочок земли 
учтен в реестре. Если покупаете вторичную 
недвижимость, то нотариус выступает гаран-
том сделки. Кроме того, здесь даже не нужно 
получать свидетельство о собственности, вы 
автоматически становитесь владельцем после 
покупки. В Америке, например, известен соб-
ственник любого участка земли, оформление 
которого происходило за последние 400 (!) лет.

ЛАЙФХАК

Для начала нужно определиться с целью 
покупки и бюджетом. Цели могут быть раз-
ные:
• постоянное проживание в квартире;  
• покупка нежилого помещения для биз-

неса;  
• вложение средств с возможностью приез-

жать пару раз в год на отдых; 
• получение вида на жительство и переезд; 
• получение вида на жительство без пере-

езда, но с желанием беспрепятственно 
передвигаться по Евросоюзу более 90 дней 
в году;   

• инвестирование в недвижимость и сдача ее 
в аренду;  

• возможность перевезти семью в теплый 
климат.  

По поводу языка: во-первых, в каждой евро-
пейской стране есть русскоговорящие сограж-
дане, даже в Америке можно спокойно жить 
без знания английского языка. Во-вторых, есть 

Купить недвижимость за рубежом проще простого. Приехал, 
увидел, купил.
Причем можно приобрести апартаменты на море по цене 
квартиры в Сургуте. Что нужно при этом учитывать и есть ли 
подводные камни? Поделюсь личным опытом на примере 
покупки недвижимости в городе Юрмале, Латвия.

Как купить недвижимость 
за рубежом

Юлия Денеко
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страны (например, Латвия), где русский язык 
практически государственный.

Если хотите летом жить на море, а остальное 
время квартиру сдавать, выбирайте курортные 
или туристические места.

Почему я советую именно Латвию
Эта страна входит в десятку самых эколо-

гически чистых в мире. Вся Латвия утопает 
в вековых соснах, которые запрещено выру-
бать, практически нет производств, воздух 
невероятно чистый. Грибы, ягоды растут 
в естественных условиях и в огромном коли-
честве.

Государство — русскоговорящее. Особенно 
это удобно с маленькими детьми, они могут 
легко общаться и находить себе друзей. Взрос-
лым не составит труда устроиться на работу 
или организовать бизнес.

При покупке недвижимости и проживании 
в течение пяти лет можно получить времен-
ный вид на жительство, еще через пять лет — 
постоянный вид на жительство.

Прекрасный климат для тех, кто не любит 
жары. Мелкое море — в таком безопасно 
купаться с детьми. Спокойно и тихо — идеаль-
ное место для людей, которые не любят суеты 
и большого скопления народа.

В Юрмале огромное количество детских 
площадок и прекрасно оборудованных для 
прогулок парков, много велосипедных доро-
жек.

До Таллина и Вильнюса — три часа на 
машине, на пароме можно съездить в Сток-
гольм.

Пошаговый план  
покупки недвижимости
1. Приехать в страну, определиться с желае-

мым местом нахождения приобретаемой  
недвижимости (можно обратиться к риелто-
рам). Имейте в виду, что плохонький домик 

в пешей доступности от центра может сто-
ить на несколько сотен тысяч евро дороже, 
чем шикарный особняк в двадцати минутах 
езды от центра.

2. Внести небольшой залог и ехать к нотариусу 
оформлять сделку.

3. Учитывайте, что перечисление денег 
должно производиться обязательно без-
налом. Сначала средства поступают на без-
опасный счет, который открывается специ-
ально под эту сделку, продавец их получит 
только в момент ее окончания. Так что как 
покупатель вы защищены. В некоторых 
случаях необходимо будет подтвердить 
легальность ваших средств.

Сейчас есть сервисы, предлагающие 
несколько форматов сдачи вашей недвижимо-
сти, в том числе в качестве гостиницы. Можно 
пользоваться и Booking (сдавать как отельер), 
и airBnB (сервис по сдаче недвижимости для 
частных лиц). 

Что нужно учитывать
Налоги. В Латвии также есть налог на землю 

для собственников квартир, который зависит 
от местонахождения недвижимости. И следует 
иметь в виду, что даже при покупке квартиры 
в центре города помимо налога на имущество 
придется платить  налог на землю, который 
составляет в год несколько процентов от сто-
имости недвижимости. Рента может увели-
чиваться в зависимости от близости к центру. 
Встречается и такое: за коттедж в 300 квадратов 
с 30 сотками земли годовой налог составит 
300 евро (если он находится в двадцати мину-
тах езды от центра), а за квартиру 80 квадрат-
ных метров в центре — 10 000 евро.

Если вы покупаете дом или коттедж, у 
вас будут платежи на обслуживание, за газ 
(он в Европе дорогой), за свет плюс налог на 
недвижимость. 
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ГИПЕРБОЛОИД 
ИНЖЕНЕРА ШУХОВА

Шуховская башня — одно из самых удивительных и знаменитых 
строений Москвы. Для нескольких поколений советских 
людей башня Шухова стала символом не только теле- 
и радиовещания, но и единства огромного населения 
Российского государства.
Строительство одной из самых известных теле- и радиобашен 
мира началось в Москве во время Гражданской войны, 
в 1920 году. Это было время, когда страна была раздираема 
внутренними политическими противоречиями, вооруженными 
конфликтами и хозяйственной разрухой. Но именно в этот 
тяжелый период Ленин лично распорядился построить 
радиобашню для связи центра с окраинами страны и другими 
государствами.

Планы и реальность
Первый проект грандиозного строения 

русский ученый, архитектор и изобретатель 
Владимир Григорьевич Шухов представил 
в 1919 году. В качестве радиоантенны он 
предложил возвести башню из девяти секций 
общей высотой 350 метров. Предполагалось, 
что весить она будет более 2000 тонн. Планиро-
валось, что Шуховская башня будет построена 
максимум за год.

Неординарность русского проекта заклю-
чалась в том, что Шуховская радиобашня 
должна была стать выше Эйфелевой, но при 
этом почти в три раза легче (высота Эйфелевой 
башни — 305 метров, а ее вес — 8000 тонн). Рос-
сийское государство переживало не лучшие 
времена: всеобщая разруха и разорение, не 
хватало продуктов питания для населения, 
а уж о материалах для такой масштабной 
стройки приходилось только мечтать. Основ-
ная проблема состояла в том, что в стране, нахо-
дящейся в по-настоящему тяжелой ситуации, 
сложно было найти столько металла.

По этой причине Шухову разрешили 
построить только 150-метровую вышку весом 
240 тонн. И даже при таких, уменьшенных, 
размерах необходимое количество металла 
было взято из фонда военного ведомства (по 
личному указу Владимира Ленина). Но при-
думать саму конструкцию — лишь часть дела, 
необходимо было разработать и метод строи-
тельства. Не было рабочих инструментов, не 
было кранов, способных подавать материалы 
рабочим на такую высоту.

Строительство  
Шуховской башни

Шухов предложил неординарное решение. 
Он разработал такой метод строительных 
работ, при котором верхние секции изго-
тавливались внутри уже готовой нижней 
конструкции. Потом при помощи простых 
лебедок секции поднимались и ставились 
друг на друга.

Работы по строительству высотки начались 
14 марта 1920 года. Строителей освобождали 
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от призыва в армию и обеспечивали пайком 
красноармейца. Условия были очень тяже-
лыми, полуголодным людям приходилось 
много трудиться. Однако все нужно было 
сделать в кратчайшие сроки, поэтому работы 
велись по плану, и башня постепенно «росла».

Когда «устает» даже металл
Вскоре случилась трагедия: 29 июня 

1921 года при подъеме четвертой секции 
сломалась третья. Падая, они частично разру-
шили вторую и первую секции. Специальная 
комиссия по расследованию причин этого 
происшествия заключила, что сам проект 
безупречен, а причина случившегося — «уста-
лость металла».

Несмотря на это, главного архитектора 
Шухова арестовали и, как он сам впослед-
ствии рассказал, приговорили к условному 
расстрелу. Что это означало? Если бы при 
дальнейшем строительстве произошел еще 
какой-нибудь аварийный случай или башня 
не была бы сдана в эксплуатацию к установ-
ленному сроку, то приговор был бы приведен 
в исполнение. К счастью, все обошлось. Спустя 
год строительство было завершено.

Круглый корпус вышки состоял из шести 

секций высотой по 25 метров. Каждый ярус — 
это гиперболоид вращения, то есть объемная 
конструкция, состоящая из прямых стальных 
балок. Все башенные элементы скреплены 
стальными кольцами. Интересно, что именно 
телебашня Шухова вдохновила известного 
писателя Алексея Толстого на создание фан-
тастического романа «Гиперболоид инженера 
Гарина».

Впервые в России
Сразу же после окончания строительства 

Шуховской телебашни на Шаболовке она 
начала функционировать. На вышке устано-
вили радиопередатчики мощностью в 100 кВт, 
которые могли передавать сигнал на рассто-
яние до 10 000 километров. Такая мощность 
сигнала превосходила мощности телебашен 
Парижа, Берлина, Нью-Йорка.

Первой трансляцией с радиобашни 
в Москве (по известным нам историческим 
фактам) стал концерт русской музыки с уча-
стием знаменитых оперных певцов того вре-
мени Надежды Обуховой и Бориса Евлахова. 
Это было великим событием для страны, 
а день 19 марта 1922 года стал началом новой 
эпохи — эпохи радио. С Шухова все обвинения 
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сняли и наградили его званием «Заслуженный 
деятель науки и техники», а чуть позже он 
получил еще одно — «Герой труда».

В 50-х годах XX века московская телебашня 
на Шаболовке стала символом новой эпохи. 
Как заставку ее изображение использовали 
перед началом самых популярных программ, 
таких как незабываемый и любимый всей 
страной «Голубой огонек».

Авиапроисшествие  
и проверка на прочность

О необычайной стойкости и прочности 
Шуховской конструкции можно судить 
по одному происшествию, случившемуся 
в 1939 году. На киевском почтовом самолете 
в воздухе что-то пошло не так, и он стал 
падать. Пролетая довольно низко рядом 
с башней, самолет задел трос, который был 
натянут от высотки при ремонтных работах. 
Самолет вырвал трос, врезался в башню и, 
пролетев еще некоторое расстояние, упал 
на землю.

Была срочно создана комиссия для оценки 
степени повреждений «высокой знаменито-
сти», чтобы тут же приступить к их ремонту. 
Но оказалось, что ни в никаком ремонте 
гиперболоидная башня Шухова не нуждается. 
«Встречи» с самолетом телебашня на Шабо-
ловке даже не заметила!

Годы военные и послевоенные
В 1941 году, в связи с наступлением фаши-

стов, оборудование Шуховской башни было 
полностью демонтировано и вывезено из сто-
лицы, а сама высотка подготовлена к взрыву. 
К счастью, взрывать ничего не потребовалось, 
и спустя три года все оборудование вернулось 
в Москву на свое прежнее место. За короткое 
время вещание было возобновлено. И в День 
радио — 7 мая 1945 года — в эфире прошла 
первая послевоенная передача московского 
телецентра.

Так продолжалось до 1967 года, пока 
в Москве не построили Останкинскую башню. 
Все это время башня Шухова работала без-
отказно. Творение советского инженера 
благодаря своей сетчатой форме обладало 
повышенной устойчивостью к разрушитель-
ной силе ветров, что чрезвычайно важно для 
таких высоких строений. И в этом заключается 
еще одна ее гениальность.

Юность гения
Владимир Григорьевич Шухов — ученый, 

изобретатель, архитектор, талантливый чело-
век во многих областях и просто универсаль-
ный гений. Еще обучаясь в гимназии, в тринад-
цать лет, он нашел свой собственный способ 
доказательства теоремы Пифагора! Неверо-
ятно, да?! Но, когда он изложил его учителю, 
тот похвалил гимназиста за оригинальность 
и инициативность, однако оценку все-таки 
снизил, мотивируя это тем, что Пифагор жил 
2000 лет назад и, уважая это, нужно было сна-
чала привести его доказательство.

Свое первое изобретение Владимир Гри-
горьевич Шухов сделал еще в Московском 
техническом училище, куда поступил сразу 
после гимназии. Он изобрел форсунку для 
паровых котлов, которая позже стала очень 
востребованной в своей области. Кроме того, 
через несколько лет форсунка Шухова укра-
сила обложку одной из книг известного всем 
Дмитрия Менделеева.

Первая же гиперболоидная башня Шухова, 
состоящая из металлических сетчатых обо-
лочек, была представлена архитектором на 
суд зрителей в 1896 году в ходе промышлен-
ной выставки. Легкое, высокое, изящное, но 
достаточно прочное и устойчивое сооружение 
было оценено зрителями по достоинству. Оно 
сразу привлекло к себе пристальное внимание 
посетителей.

ИМЕННО ТЕЛЕБАШНЯ ШУХОВА ВДОХНОВИЛА 
ИЗВЕСТНОГО ПИСАТЕЛЯ АЛЕКСЕЯ ТОЛСТОГО 
НА СОЗДАНИЕ ФАНТАСТИЧЕСКОГО РОМАНА 
«ГИПЕРБОЛОИД ИНЖЕНЕРА ГАРИНА».
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Особенно заинтересовался неординарным 
сооружением владелец фабрик и стекольных 
заводов Юрий Нечаев. По окончании показа 
он и приобрел понравившуюся ему конструк-
цию. Это была 37-метровая водонапорная 
башня Шухова с баком для воды и внутренней 
винтовой лестницей, ведущей на верхнюю 
площадку для осмотра. Вскоре Владимир 
Григорьевич запатентовал свои разработки 
таких башен, в которых применен принцип 
гиперболоидной сетчатой конструкции. Всего 
Шухов создал более 200 таких высотных соо-
ружений — это водонапорные башни, мачты 
кораблей, опоры для линий электропередачи.

Человек-фабрика
Также Шухов является автором многих 

поистине гениальных изобретений и в других 
областях: система водоснабжения Москвы, 
железнодорожные мосты, доки для ремонта 
судов. Именно изобретения Шухова легли 
в основу нефтяной и газовой промышленно-
сти: емкости для хранения нефти, устройства 
для подъема черного топлива с большой 
глубины, непрерывная перекачка нефти 
и получение из нее разных фракций, в том 
числе бензина. Кстати, дебаркадер на Киев-
ском вокзале в Москве — это тоже разработка 
Владимира Григорьевича Шухова.

Похожую конструкцию можно увидеть 
и под сводами ГУМа в Москве, а также в зда-

ниях ЦУМа, Петровского пассажа, гостиницы 
«Метрополь» и в других строениях. Инженер-
ные разработки Шухова использовались не 
только в прошлые времена, они применяются 
и сегодня — при проектировании небоскребов 
«Москва-Сити».

Владимир Григорьевич Шухов внес огром-
ный вклад в российскую культуру и развитие 
российской промышленности. По мнению 
специалистов, его имя как гарантия каче-
ства. Если в разработке проекта участвовал 
Шухов, то считалось, что это строение будет 
стоять и работать очень долго. Как говорили 
о нем современники — это человек-фабрика. 
Он постоянно что-то изобретал, генерировал 
новые блестящие идеи и находил для своих 
проектов неординарные решения. 

На Сретенском бульваре установлен памят-
ник выдающемуся архитектору, инженеру 
и ученому Владимиру Григорьевичу Шухову. 
Любопытный факт: все права на свои изобре-
тения, а также полученные гонорары Шухов 
передал советскому государству. Интересно, 
а если больше нет СССР, то кто теперь владеет 
этими правами? 

ЕСЛИ В РАЗРАБОТКЕ ПРОЕКТА УЧАСТВОВАЛ 
ШУХОВ, ТО СЧИТАЛОСЬ, ЧТО ЭТО СТРОЕНИЕ БУДЕТ 
СТОЯТЬ И РАБОТАТЬ ОЧЕНЬ ДОЛГО. 



Василий Васильевич 
Бахилов
(1920–1983)
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Василий Бахилов родился в семье железно-
дорожного рабочего. Как все мальчишки его 
поколения, увлекался спортом, в частности, 
стрельбой, лыжными гонками, но особенно 
страстно — футболом. Был признанным 
центральным нападающим, организатором 
футбольных атак. Очень любил уроки физ-
культуры, которые вел Василий Порфирьев, 
заслуженный тренер СССР. Среди воспитан-
ников Порфирьева — многократный чемпион 
мира по гимнастике Борис Шахлин и чемпион 
мира по лыжным гонкам на 50 километров 
Николай Аникин.

Прервать учебу в Алапаевском гидрогеоло-
гическом техникуме заставила служба в рядах 
РККА и Великая Отечественная война. 
До 1946 года служил на Дальнем Востоке, 
пройдя путь от рядового до помощника 
командира огневого взвода зенитной батареи. 
В 1943 году вступил в ряды КПСС. После войны 
боец повстречал свою вторую половинку — 
Людмилу Семеновну. В сентябре 1950 года 
областной комитет партии назначил молодого 
партийного работника заведующим отдела 
Сургутского райкома партии. В этот период 
жизни Бахилов много занимался своим 
образованием, рос политически. С большим 
рвением изучал экономику района, культуру 
и быт населения. В течение года побывал 
во всех населенных пунктах, в стойбищах, 
юртах, на оленьих пастбищах, рыбных про-
мыслах и лесоучастках. В 1959 году Василий 
Васильевич стал первым секретарем Сургут-
ского райкома партии. 

В 50-х годах XX века население Сургута 
составляло всего 3,5 тысячи человек. Это был 
небольшой поселок с деревянными построй-
ками. На его территории располагались 
рыболовецкие артели, колхоз, леспромхоз, 
промышленный и пищевой комбинаты. 
Но в конце 50-х в Среднем Приобье шла актив-

ИМЕНА

Василий Васильевич Бахилов — первый секретарь Сургутского 
горкома КПСС, Тюменская область. Родился 1 мая 1920 года 
в городе Ишиме Ишимского уезда Тюменской губернии 
(ныне Тюменская область). Окончив восемь классов, учился 
в Алапаевском гидрологическом техникуме. Его именем 
названы улица в Сургуте, месторождение в Нижневартовском 
районе, теплоход, авиалайнер ТУ-154 авиапарка  «ЮТэйр» 
(2001). На родине, в городе Ишиме, Тюмени и Сургуте 
установлены мемориальные доски. О Бахилове издана книга 
«Сибирский самородок: Воспоминания о Василии Васильевиче 
Бахилове» (2000).

ная работа по поиску нефти и газа, сопрово-
ждаемая деятельностью сейсмических пар-
тий. В Сургуте базировалась нефтеразведочная 
экспедиция, партии которой трудились под 
руководством энергичного, отлично знающего 
геологию Фармана Курбановича Салманова. 
Партийных работников часто поражали 
прогнозы Салманова. Еще в 1958–1959 годах, 
когда многие не верили в нефтеносность 
Среднего Приобья, свершилось волнующее 
событие  — рождение будущего центра нефте-
добычи в Мегионе. С открытием в Сургутском 
районе нефтяных месторождений все резко 
изменилось. Тихая размеренная жизнь «дере-
вянного» Сургута была буквально взорвана 
десантом геологов, нефтяников, строителей, 
транспортников, энергетиков. 

Бахилов оказался в самой гуще событий, 
взяв на себя роль главного организатора и вдох-
новителя создания нефтегазового комплекса 
Западной Сибири, а Сургут стал центром 
нефтяной промышленности Среднего Приобья. 
По инициативе В. В. Бахилова в Сургуте откры-
лись музыкальная и художественная школы, 
расширились возможности народного образо-
вания, здравоохранения, торговли, бытового 
обслуживания. Более десяти лет Сургутскую 
партийную организацию возглавлял Василий 
Васильевич. В 60-е годы Сургут из небольшого 
рыбацкого села превратился в строительную 
площадку будущего современного города. 
К нему было обращено внимание всей страны. 
Частыми гостями здесь были председатель 
Совета министров СССР А. Н. Косыгин, пред-
седатель Госплана Н. К. Байбаков, министры, 
ученые, зарубежные гости. Наращивались 

С БОЛЬШИМ РВЕНИЕМ ИЗУЧАЛ ЭКОНОМИКУ 
РАЙОНА, КУЛЬТУРУ И БЫТ НАСЕЛЕНИЯ.
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темпы лесозаготовок, росли города, развива-
лось сельское хозяйство. 

При Бахилове в Сургуте закладывались 
первые многоэтажные дома, вступил в строй 
космический цех связи «Орбита», до города 
вырос Нефтеюганск — бывший небольшой 
поселок Сургутского района. Ежедневно воз-
никало много проблем и вопросов, которые 
требовали оперативного и грамотного реше-
ния. И Сургут превратился в современный 
промышленный город. 

В 1970 году областной комитет КПСС напра-
вил Бахилова в Нижневартовск и рекомендо-
вал пленуму горкома КПСС избрать его пер-
вым секретарем. При освобождении Бахилова 
с должности первого секретаря Сургутского 
горкома КПСС соратники по партии и коллеги 
поблагодарили своего товарища за самоотвер-
женный труд. Учитывая, что он около двад-
цати лет работал в Сургутском горкоме КПСС 
и десять лет первым секретарем, приложил 
много сил и энергии по превращению малень-
кого городка в современный промышленный 
город, пленум принял решение просить обком 
КПСС представить В. В. Бахилова к присвое-
нию звания Героя Социалистического Труда. 
Обком КПСС просьбу поддержал. Указом 

Президиума Верховного Совета СССР Бахилов 
был награжден орденом Ленина и золотой 
медалью «Серп и Молот».

В декабре 1970 года Бахилова избрали пер-
вым секретарем Нижневартовского райкома 
партии. Причина его перевода была всем 
понятна: Василий Васильевич имел большой 
опыт по обустройству нефтяных месторожде-
ний. Самотлор и Нижневартовск должны 
были пройти тот же самый путь, что и Сургут, 
только гораздо быстрее. Нижневартовский 
горком партии Бахилов возглавлял три года. 
Это было время освоения знаменитого Самот-
лора, обустройства других месторождений 
и бурного строительства нового города. 

В 1973 году Бахилова избрали первым 
секретарем Ханты-Мансийского окружкома 
КПСС. Однако кому-то его огромный автори-
тет, требовательность, принципиальность 
и высокая порядочность стали мешать. После 
двух лет работы в должности секретаря 
Ханты-Мансийского окружкома Бахилов 
был отозван в Тюмень — на позицию секре-
таря Облсовпрофа. На тот момент Василию 
Васильевичу было чуть больше 50 лет, и он 
был полон сил и энергии. 

Бахилов остался сам собой и на новом месте 
работы: с головой окунулся в строительство 
курорта «Тараскуль». Объемы и задачи были 
несопоставимы с теми, что имели место в округе, 
но такой уж был человек Бахилов — отда-
вал всего себя порученному делу. В 1983 году 
В. В. Бахилов тяжело заболел после очередной 
северной командировки и умер в возрасте 63 лет.

В 60-Е ГОДЫ СУРГУТ ИЗ НЕБОЛЬШОГО РЫБАЦКОГО 
ПОСЕЛКА ПРЕВРАТИЛСЯ В СТРОИТЕЛЬНУЮ 
ПЛОЩАДКУ БУДУЩЕГО СОВРЕМЕННОГО ГОРОДА. 
К НЕМУ БЫЛО ОБРАЩЕНО ВНИМАНИЕ ВСЕЙ СТРАНЫ.

ИМЕНА



59

НАРАЩИВАЛИСЬ ТЕМПЫ ЛЕСОЗАГОТОВОК, РОСЛИ 
ГОРОДА, РАЗВИВАЛОСЬ СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО.

 ДОСЬЕ
В Красной армии с 1940 года. Служил на 

Дальнем Востоке наводчиком и помощником 
командира огневого взвода зенитной бата-
реи. Участвовал в советско-японской войне 
1945 года. Член КПСС с 1943 года.

В 1946 году демобилизовался. До 1950 года 
работал инструктором в Ишимском городском 
комитете КПСС, с сентября 1950 года — заведу-
ющим отдела Сургутского райкома партии 
и в аппарате Ханты-Мансийского окружкома 
КПСС. В 1959 году окончил Омскую совет-
ско-партийную школу.

В 1960–1970 годах  — первый секретарь Сур-
гутского горкома КПСС, Тюменская область. 
В 1965 году окончил Высшую партийную 
школу при ЦК КПСС.

Василий Васильевич  — непосредственный 
участник становления Ханты-Мансийского 
автономного округа как крупнейшего нефте-
газодобывающего региона страны. Возглавлял 
самые трудные и ответственные посты в пар-
тийно-советских органах, формировал кол-
лективы геологов, нефтяников  — тех специа-
листов, которым суждено было стать основой 
нефтегазовой индустрии области, обеспечивал 
социальный минимум бесконечному потоку 
людей, прибывавших в Ханты-Мансийский 
автономный округ со всех концов страны. 

Умело направлял деятельность партийных 
организаций для быстрейшего освоения и ввода 
в эксплуатацию нефтяных месторождений 

Среднего Приобья. Участник строительства 
нефтепровода Усть-Балык — Омск. Внес зна-
чимый вклад в социально-экономическое 
развитие Ханты-Мансийского автономного 
округа — Югры, в становление городов Сургут, 
Нефтеюганск, Нижневартовск.

Указом Президиума Верховного Совета 
СССР от 30 марта 1971 года за выдающиеся 
заслуги в выполнении заданий пятилетнего 
плана по добыче нефти и достижение высоких 
технико-экономических показателей Василию 
Васильевичу  Бахилову присвоено звание Героя 
Социалистического Труда с вручением ордена 
Ленина и золотой медали «Серп и Молот».

В 1970–1973 годах  — первый секретарь 
Нижневартовского горкома КПСС.

В 1973–1975 годах  — первый секретарь Хан-
ты-Мансийского окружкома КПСС.

В 1975–1976 годах  — секретарь Тюменского 
областного Совета профсоюзов. Умер 24 мая 
1983 года в Тюмени. Похоронен в городе 
Тюмени на Червишевском кладбище.

Награжден орденами Ленина (30.03.1971), 
Трудового Красного Знамени (23.08.1968), 
медалями, в том числе «За трудовую доблесть» 
(29.04.1963). Занесен в Книги трудовой славы 
Ханты-Мансийского автономного округа 
и Тюменской области (1970). Почетный граж-
данин Ханты-Мансийского автономного 
округа — Югры (2000). 

ИМЕНА
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Места распространения журнала «НАШ БИЗНЕС – СПИСОК МЕСТ РАСПРОСТРАНЕ    НИЯ ЖУРНАЛА В ГОРОДЕ СУРГУТЕ

 Тюменьэнерго | ул. Университетская, 4

 Газпром трансгаз Сургут, 
производственная компания 
| ул. Университетская, 1

 СеверСтрой, строительная компания 
| ул. Университетская, 11

 Аэропорт Сургут  
| ул. Аэрофлотская, 50 

 Сургутский художественный музей 
| ул. 30 лет Победы, 21/2

 Лингва-Центр, центр гуманитарного 
образования | ул. Дзержинского, 2/1

 Центральная городская библиотека им. 
А.С. Пушкина | ул. Республики, 78/1

 Корал-Тревел, туристическая компания 
| ул. 30 лет Победы, 19, офис 505

 Пегас Туристик, офис продаж   
| ул. 30 лет Победы, 43 А, офис 10

 Фонд поддержки   
предпринимательства Югры, 
Сургутский филиал   
| ул. Университетская, 25/2

 МегаМаркет Соцуслуг    
| пр-т Ленина 17, ТЦ «Рандеву», 2 этаж

 Сургутская торгово-промышленная 
палата | ул. 30 лет Победы, 34 А

 Компания Металл Профиль 
| ул. Монтажная, 2

 Энергосфера, магазин 
| ул. 30 лет Победы, 53

 Офис Плюс, торговый дом                                                           
| ул. Мира, 39

 Двери Дуэт, салон   
| ул. Островского, 27/1 

 МТА, производственно-торговая 
компания | ул. 30 лет Победы, 21/1

 Винчера, рекламно-полиграфическая 
компания | ул. 30 лет Победы, 10

 СургутИнтерНовости, ТРК 
| ул. 30 лет Победы, 27/2

 СургутИнформТВ, телекомпания 
| ул. Маяковского, 16

 Югрател, интернет-провайдер   
| ул. 30 лет Победы, 32

 Теле-Плюс, интернет-провайдер 
| ул. Университетская, 3

 Хит FM, радиостанция, FM 88.2 
| ул. Университетская, 3

 Герц, АН   
| ул. Республики, 86

 ИФНС России по г. Сургуту ХМАО                                                   
| ул. Республики, 86

 Бинбанк Сургут,  
| ул. Дзержинского, 11

 Альфа-Банк    
| ул. Иосифа Каролинского, 19

 Сургутнефтегазбанк  
 ул. Кукуевицкого, 19

 Газпромбанк   
| ул. Университетская, 1/1

 МДМ-Банк   
| ул. Республики, 63

 Промсвязьбанк   
| ул. Республики, 63

 Банк Уралсиб   
| пр-т Мира, 31

 СКБ-банк   
| пр-т Ленина, 23

 КБ Авангард   
| пр-т Ленина, 26

 Открытие Брокер АО  
| пр-т Ленина, 43

 Yamaha, салон-магазин, официальный 
дилер | ул. Быстринская, 23

 Сибкар, официальный дилер MITSUBISHI   
| пр-т Набережный, 7/1

 Сибкар, официальный дилер HYUNDAI 
| пр-т Набережный, 7/1

 | ул. Профсоюзов, 58/1

 Автоуниверсал, группа компаний, 
официальный дилер Audi, Lexus, Toyota                              
| Нефтеюганское шоссе, 24/3, 
| Нефтеюганское шоссе, 18,                              
| ул. Энергостроителей, 3 

 Альянс Моторс, ООО, автосалон  
| ул. Профсоюзов, 53

 Ауди Сервис Сургут, автосалон  
| Нефтеюганское шоссе, 24/3

 ИнтерТехЦентр, автоцентр, 
официальный дилер Volkswagen 
| ул. Производственная, 6

 ВМ Сургут, автомобильный центр, 
официальный дилер Skoda  
| ул. Профсоюзов, 49/1

 Suzuki, автосалон  
| ул. Профсоюзов, 62

 АвтоцентрГаз Югра, автосалон  
| ул. Рационализаторов, 9

 Новотех-МБ, автотехцентр  
| Югорский тракт, 36

 Ауди Сервис Сургут, автосалон 
| Нефтеюганское шоссе, 24/3

дилер | ул. Профсоюзов, 1/3

 Автомир Премьер, автосалон  
| ул. Маякосвского, 42

 Сибкар Сервис, ООО                                           
автоцентр Opel, Сitroen, Chevrolet  
| ул. Быстринская, 3 А

 Субару Центр Сургут, автосалон 
| ул. Профсоюзов, 60

 Лексус Центр Сургут, автосалон  
| Нефтеюганское шоссе, 18

 Ресурс-Авто, магазин автозапчастей 
| Нефтеюганское шоссе, 27/1

  Новотех, ПКФ   
| ул. Сосновая, 35
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 Kia Motors, автотехцентр 
| Югорский тракт, 1

 Авто-Моторс, ООО, автосалон  
| ул. 30 лет Победы, 47/2

 РиК Моторс,                                                           
торгово-сервисная компания 
| пр-т Набережный, 56

 Партнер Авто, салон по прокату 
авто | ул. 30 лет Победы, 57

 Факел, спортивный комплекс, 
ООО Газпром Трансгаз Сургут  
| ул. 50 лет ВКСМ, 3/1

 Теннисная Академия,  
спортивный клуб

 | ул. Быстринская, 18/4

 Strong, фитнес-клуб 
| ул. Юности, 8

 Пять звезд, фитнес-центр 
| пр-т Мира, 33/2

 WorldClass Сургут,                                                                           
сеть фитнес-клубов                                                          
| ул. Профсоюзов, 11

 World GYM, фитнес-клуб  | 
ул. Профсоюзов, 53/2

 Центр спортивной подготовки  
и реабилитации Алексея Ашапатова 
| ул. Университетская, 31

 Apex, стоматологическая клиника 
| ул. 30 лет Победы, 13

 Salve, стоматологическая клиника 
| ул. 30 лет Победы, 19 

 Макси Дент, стоматология  
| ул. Гагарина, 14 

 ЕвроДент, стоматология  
| пр-т Набережный, 76

 Орхидея, стоматология | ул. 
30 лет Победы, 10 

 Для Вашей семьи, стоматологическая 
клиника | ул. Гагарина, 4

 28 плюс, стоматологический центр 
| ул. Островского, 37/1

 Аполлония,   
Центр эстетической стоматологии 
| ул. Югорская, 34

 Акватория, ООО ЦМЭ  
| ул. Магистральная 36

 Диа-мед,                                                                  
центр эстетической медицины 
| пр-т Ленина, 16

 Альфа-Доктор,   
медицинский центр  
| ул. Иосифа Каролинского, 14/2

 Наджа,    
лечебно-диагностический центр 
| ул. Мелик-Карамова, 76 В

 Профэнергомед,   
лечебно-диагностический центр  
| ул. Энгельса, 11

 Екатеринин Двор,                                                         
гостиничный комплекс  
| ул. Безверхова, 21

 Бизнес-отель, гостиница 
| пр-т Мира, 42/1 

 Поларис,                                                     
гостиничный комплекс 
| пр-т Мира, 6/1

 Metropolis,   
гостиничный комплекс 
| пр-т Набережный, 13/1

 Ермак, гостиница

 | пр-т Набережный, 31

 Метелица,   
гостиничный комплекс 
| Нефтеюганское шоссе, 26

 Медвежий угол,                       
гостиничный комплекс  
| Крылова, 23/1

 Венеция, гостиница  
| пр-т Мира, 55

 Арт-Отель,                                                     
гостиничный комплекс 
| ул. Университетская, 23/6

 Gala Hotel, гостиница 
| ул. Гагарина, 12

 City Center, отель   
| пр-т Ленина, 43

 Проф-Отель, гостиница  
| ул. Электротехническая, 19/1

 Скандинавия, магазин                                                  
одежды и обуви  
| ул. Университетская, 3

 Braschi, меховой салон 
| ул. Университетская, 3 

 Магнат, магазин мужской одежды 
| ул. Геологическая, 10

 Стиль, магазин мужской одежды 
| пр-т Комсомольский, 19

 Chester, магазин обуви 
| Югорский тракт, 38

 Саквояж, кожгалантерея 
| пр-т Ленина, 41

 Francesco Marconi,     
салон сумок и кожгалантереи  
| ул. Профсоюзов, 11

 Золотое время, салон часов                                      
| Югорский тракт, 38,  
 ТРЦ Сургут Сити Молл

 3-15 часы, салон часов 
| Югорский тракт, 38

 Райцентр, банный комплекс 
| ул. Комплектовочная, 22

 Царская купель, банный клуб 
| ул. Геологическая, 26

 ORION, развлекательный центр 
| ул. Киртбая, 23

 Cafe Botanica, Ресторан / Кафе 
| ул. Энергетиков, 12

 Joint, ирландский паб-ресторан  
| пр-т Ленина, 39

 BIBLIOTECA Lounge & Bar 
| пр-т Мира, 31/1

 Modjo, кофейня  
| ул. 30 лет Победы, 19
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 Тюменьэнерго | ул. Университетская, 4

 Газпром трансгаз Сургут, 
производственная компания 
| ул. Университетская, 1

 СеверСтрой, строительная компания 
| ул. Университетская, 11

 Аэропорт Сургут  
| ул. Аэрофлотская, 50 

 Сургутский художественный музей 
| ул. 30 лет Победы, 21/2

 Лингва-Центр, центр гуманитарного 
образования | ул. Дзержинского, 2/1

 Центральная городская библиотека им. 
А.С. Пушкина | ул. Республики, 78/1

 Корал-Тревел, туристическая компания 
| ул. 30 лет Победы, 19, офис 505

 Пегас Туристик, офис продаж   
| ул. 30 лет Победы, 43 А, офис 10

 Фонд поддержки   
предпринимательства Югры, 
Сургутский филиал   
| ул. Университетская, 25/2

 МегаМаркет Соцуслуг    
| пр-т Ленина 17, ТЦ «Рандеву», 2 этаж

 Сургутская торгово-промышленная 
палата | ул. 30 лет Победы, 34 А

 Компания Металл Профиль 
| ул. Монтажная, 2

 Энергосфера, магазин 
| ул. 30 лет Победы, 53

 Офис Плюс, торговый дом                                                           
| ул. Мира, 39

 Двери Дуэт, салон   
| ул. Островского, 27/1 

 МТА, производственно-торговая 
компания | ул. 30 лет Победы, 21/1

 Винчера, рекламно-полиграфическая 
компания | ул. 30 лет Победы, 10

 СургутИнтерНовости, ТРК 
| ул. 30 лет Победы, 27/2

 СургутИнформТВ, телекомпания 
| ул. Маяковского, 16

 Югрател, интернет-провайдер   
| ул. 30 лет Победы, 32

 Теле-Плюс, интернет-провайдер 
| ул. Университетская, 3

 Хит FM, радиостанция, FM 88.2 
| ул. Университетская, 3

 Герц, АН   
| ул. Республики, 86

 ИФНС России по г. Сургуту ХМАО                                                   
| ул. Республики, 86

 Бинбанк Сургут,  
| ул. Дзержинского, 11

 Альфа-Банк    
| ул. Иосифа Каролинского, 19

 Сургутнефтегазбанк  
 ул. Кукуевицкого, 19

 Газпромбанк   
| ул. Университетская, 1/1

 МДМ-Банк   
| ул. Республики, 63

 Промсвязьбанк   
| ул. Республики, 63

 Банк Уралсиб   
| пр-т Мира, 31

 СКБ-банк   
| пр-т Ленина, 23

 КБ Авангард   
| пр-т Ленина, 26

 Открытие Брокер АО  
| пр-т Ленина, 43

 Yamaha, салон-магазин, официальный 
дилер | ул. Быстринская, 23

 Сибкар, официальный дилер MITSUBISHI   
| пр-т Набережный, 7/1

 Сибкар, официальный дилер HYUNDAI 
| пр-т Набережный, 7/1

 | ул. Профсоюзов, 58/1

 Автоуниверсал, группа компаний, 
официальный дилер Audi, Lexus, Toyota                              
| Нефтеюганское шоссе, 24/3, 
| Нефтеюганское шоссе, 18,                              
| ул. Энергостроителей, 3 

 Альянс Моторс, ООО, автосалон  
| ул. Профсоюзов, 53

 Ауди Сервис Сургут, автосалон  
| Нефтеюганское шоссе, 24/3

 ИнтерТехЦентр, автоцентр, 
официальный дилер Volkswagen 
| ул. Производственная, 6

 ВМ Сургут, автомобильный центр, 
официальный дилер Skoda  
| ул. Профсоюзов, 49/1

 Suzuki, автосалон  
| ул. Профсоюзов, 62

 АвтоцентрГаз Югра, автосалон  
| ул. Рационализаторов, 9

 Новотех-МБ, автотехцентр  
| Югорский тракт, 36

 Ауди Сервис Сургут, автосалон 
| Нефтеюганское шоссе, 24/3

дилер | ул. Профсоюзов, 1/3

 Автомир Премьер, автосалон  
| ул. Маякосвского, 42

 Сибкар Сервис, ООО                                           
автоцентр Opel, Сitroen, Chevrolet  
| ул. Быстринская, 3 А

 Субару Центр Сургут, автосалон 
| ул. Профсоюзов, 60

 Лексус Центр Сургут, автосалон  
| Нефтеюганское шоссе, 18

 Ресурс-Авто, магазин автозапчастей 
| Нефтеюганское шоссе, 27/1

  Новотех, ПКФ   
| ул. Сосновая, 35
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 Kia Motors, автотехцентр 
| Югорский тракт, 1

 Авто-Моторс, ООО, автосалон  
| ул. 30 лет Победы, 47/2

 РиК Моторс,                                                           
торгово-сервисная компания 
| пр-т Набережный, 56

 Партнер Авто, салон по прокату 
авто | ул. 30 лет Победы, 57

 Факел, спортивный комплекс, 
ООО Газпром Трансгаз Сургут  
| ул. 50 лет ВКСМ, 3/1

 Теннисная Академия,  
спортивный клуб

 | ул. Быстринская, 18/4

 Strong, фитнес-клуб 
| ул. Юности, 8

 Пять звезд, фитнес-центр 
| пр-т Мира, 33/2

 WorldClass Сургут,                                                                           
сеть фитнес-клубов                                                          
| ул. Профсоюзов, 11

 World GYM, фитнес-клуб  | 
ул. Профсоюзов, 53/2

 Центр спортивной подготовки  
и реабилитации Алексея Ашапатова 
| ул. Университетская, 31

 Apex, стоматологическая клиника 
| ул. 30 лет Победы, 13

 Salve, стоматологическая клиника 
| ул. 30 лет Победы, 19 

 Макси Дент, стоматология  
| ул. Гагарина, 14 

 ЕвроДент, стоматология  
| пр-т Набережный, 76

 Орхидея, стоматология | ул. 
30 лет Победы, 10 

 Для Вашей семьи, стоматологическая 
клиника | ул. Гагарина, 4

 28 плюс, стоматологический центр 
| ул. Островского, 37/1

 Аполлония,   
Центр эстетической стоматологии 
| ул. Югорская, 34

 Акватория, ООО ЦМЭ  
| ул. Магистральная 36

 Диа-мед,                                                                  
центр эстетической медицины 
| пр-т Ленина, 16

 Альфа-Доктор,   
медицинский центр  
| ул. Иосифа Каролинского, 14/2

 Наджа,    
лечебно-диагностический центр 
| ул. Мелик-Карамова, 76 В

 Профэнергомед,   
лечебно-диагностический центр  
| ул. Энгельса, 11

 Екатеринин Двор,                                                         
гостиничный комплекс  
| ул. Безверхова, 21

 Бизнес-отель, гостиница 
| пр-т Мира, 42/1 

 Поларис,                                                     
гостиничный комплекс 
| пр-т Мира, 6/1

 Metropolis,   
гостиничный комплекс 
| пр-т Набережный, 13/1

 Ермак, гостиница

 | пр-т Набережный, 31

 Метелица,   
гостиничный комплекс 
| Нефтеюганское шоссе, 26

 Медвежий угол,                       
гостиничный комплекс  
| Крылова, 23/1

 Венеция, гостиница  
| пр-т Мира, 55

 Арт-Отель,                                                     
гостиничный комплекс 
| ул. Университетская, 23/6

 Gala Hotel, гостиница 
| ул. Гагарина, 12

 City Center, отель   
| пр-т Ленина, 43

 Проф-Отель, гостиница  
| ул. Электротехническая, 19/1

 Скандинавия, магазин                                                  
одежды и обуви  
| ул. Университетская, 3

 Braschi, меховой салон 
| ул. Университетская, 3 

 Магнат, магазин мужской одежды 
| ул. Геологическая, 10

 Стиль, магазин мужской одежды 
| пр-т Комсомольский, 19

 Chester, магазин обуви 
| Югорский тракт, 38

 Саквояж, кожгалантерея 
| пр-т Ленина, 41

 Francesco Marconi,     
салон сумок и кожгалантереи  
| ул. Профсоюзов, 11

 Золотое время, салон часов                                      
| Югорский тракт, 38,  
 ТРЦ Сургут Сити Молл

 3-15 часы, салон часов 
| Югорский тракт, 38

 Райцентр, банный комплекс 
| ул. Комплектовочная, 22

 Царская купель, банный клуб 
| ул. Геологическая, 26

 ORION, развлекательный центр 
| ул. Киртбая, 23

 Cafe Botanica, Ресторан / Кафе 
| ул. Энергетиков, 12

 Joint, ирландский паб-ресторан  
| пр-т Ленина, 39

 BIBLIOTECA Lounge & Bar 
| пр-т Мира, 31/1

 Modjo, кофейня  
| ул. 30 лет Победы, 19
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ХМАО-ЮГРА

Бэк-офис
Операционно-учетное подразде-
ление, которое отвечает за опти-
мизацию потоков и бизнес-про-
цессы по управлению активами 
и пассивами организации.

Фронт-офис
«Лицо компании». Подразделе-
ние, в основную компетенцию 
которого входит прямое общение 
с клиентами.

Аутсорсинг
Передача определенных производ-
ственных задач сторонней органи-
зации или физическому лицу.

Zoom
Сервис для проведения видеокон-
ференций, лекций, дружеских 
встреч или совещаний в формате 
онлайн. Платформа была основана 
в 2011 году, но в период пандемии 
побила все мыслимые рекорды 
по популярности среди пользо-
вателей: именно Zoom подарил 
жителям разных стран возмож-
ность продолжать работу и учебу, 
«встречаться» с близкими и даже 
посещать онлайн-тренировки.

Ковид-диссидент
Человек, отрицающий существо-
вание COVID-19.

Ковидарий
Медицинское учреждение, специ-

ализирующееся на работе с паци-
ентами, больными коронавирусом. 
Ковидарий может представлять из 
себя оперативно развернутый времен-
ный госпиталь (например, ковидарий 
в «Ленэкспо»), так и роддом, перепро-
филированный под борьбу с COVID-19.

БИЗНЕС-СЛОВАРЬ

Подобно всем экономическим, политическим и социальным процессам, язык 
сегодня  претерпевает трансформацию в ускоренном темпе. Ситуация, когда 
двое не понимают друг друга, хотя, казалось бы, говорят на одном языке, для 
современного мира давно не редкость. Герои материалов National Business 
часто используют в речи профессиональные термины, которые могут быть не 
так поняты человеком из другой индустрии. Цель рубрики «Бизнес-словарь» — 
попытаться решить эту проблему.

Коронакризис
Экономический кризис, явля-
ющийся следствием мировой 
пандемии COVID-19. 

СИЗ
Средства индивидуальной 
защиты. Используются для 
защиты от воздействия вредных 
и опасных окружающих факто-
ров — например, вирусов, грязи, 
продуктов горения.

Масочный режим
Обязательное ношение мар-
левой повязки, медицинской 
маски, респиратора или другой 
системы защиты органов дыха-
ния. В 2020 году масочный режим 
был введен в большинстве стран 
мира. Во многих регионах Рос-
сии, включая Санкт-Петербург, 
ношение маски и перчаток на 
открытом воздухе носит рекомен-
дательный характер, в обще-
ственном транспорте и закрытых 
пространствах (магазины, аптеки, 
медицинские учреждения) — обя-
зательный.

Коворкинг
«Общее» офисное пространство. 
Предоставляет офисные помеще-
ния для краткосрочной и долго-
срочной аренды как компаниям, 
так и частным лицам. Основная 
«фишка» коворкинга — возмож-
ность арендовать только рабочее 
место в пространстве (а не все 
помещение целиком).

Офлайн-формат
Общение в деловой или нефор-
мальной обстановке в реальной 
жизни.

Онлайн-формат
Совещание или мероприятие, 
которое проводится при помощи 
современных технологий — пря-
мых эфиров в социальных сетях, 
мессенджерах, платформах Zoom 
или Skype.

HoReCa
Hotel, Restaurant, Cafe/Catering. 
Сегмент сферы услуг индустрии 
гостеприимства. 

Плебисцит
Референдум. Всенародное голосо-
вание, организованное для реше-
ния особо важных вопросов.

Mice-туризм
Деловой туризм. Путешествия 
и поездки, целью которых явля-
ется нетворкинг и установление 
деловых контактов.



ХМАО-ЮГРА

ВЫ И ВАШ БИЗНЕС
НА ОБЛОЖКЕ NATIONAL BUSINESS




